

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 10 cént.

DIARIO ILUSTRADO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXXIV.—Núm. 11.356

REDACCIÓN Y TALLERES: Calle de los Olmos, 7.
ADMINISTRACIÓN: P. Cort, 30.—Teléfono n.º 6

Palma de Mallorca, Viernes 16 de Diciembre de 1927

DEL MOMENTO

LA PLAZA DE ABASTOS

En la última sesión celebrada por la Comisión Municipal Permanente se tomó el acuerdo de encargar al Arquitecto Municipal el estudio de un proyecto relativo a construir casetas en la plaza de Abastos, en el tramo comprendido entre la Pescadería y el tinglado número uno, obra que no estimamos procedente.

No consideramos procedente la obra que el Ayuntamiento se propone emprender en la plaza de Abastos.

Ninguna obra que se proyecte o realice en la plaza de Abastos, y que tienda, como la propuesta, a mantener en dicha plaza el mercado de la población no solamente no nos parecerá procedente, sino que la habremos de considerar inoportuna y contraria al interés de la ciudad.

Nada que pueda contribuir a sostener dicho mercado, puede satisfacer a quienes preocupándose un poco por el buen aspecto, por el decoro de la población, no pueden dejar de desear con verdadero empeño que cuanto antes sea construido en Palma un Mercado que por su aspecto, condiciones y capacidad sea motivo de orgullo para la población.

El actual Mercado es un desdoro para Palma. Aun para los vecinos de esta capital, no obstante estar ya acostumbrados a su pésimo aspecto, no podemos contemplarlo sin cierta repulsión, y por el efecto que a nosotros nos causa, aun estando familiarizados con ello, calculemos que deplorable efecto habrá de causar a los extraños que nos visitan, deplorable efecto que forzosamente acarree un desprestigio para la administración de la ciudad.

La mayoría de poblaciones tienen un marcado empeño en poseer excelentes Mercados, y a su construcción han dedicado sus mayores esfuerzos muchos Ayuntamientos.

Palma, que por ser una ciudad frecuentada por extranjeros debería tener mayor interés que muchas otras poblaciones en poner todos los servicios públicos a la mayor altura, conserva un Mercado al cual cabe imputar todos los defectos imaginables.

No tiene capacidad para que puedan instalarse cuantos vendedores lo solicitan; no tiene capacidad para poder conceder a los vendedores en él instalados la extensión de puesto que quisieran; se dejan invadir por vendedores los pasos destinados al público y los alrededores del mercado en forma que en lugar de un mercado organizado toma el aspecto de un zoco reunido a capricho. Bajo

otro aspecto es un conjunto de construcciones diversas e irregulares; un conjunto de tinglados diversos, y de cobertizos formados algunos con telas de saco en estado indecoroso; es un mercado con los pasos destinados al público descubiertos, lo que en días de lluvia crea un problema para la circulación que hace imposible la concurrencia al mercado de quienes no se avienen a andar entre empellones. Unase a esto que se carece de depósitos para guardar los artículos que quedan para la venta del siguiente día, y éstos han de quedar guardados amontonados sobre los andenes de la plaza, cubiertos con telas y expuestas a cualquier desahucio.

No son estos defectos causas más que suficientes para que el Ayuntamiento se imponga el esfuerzo preciso para acometer la construcción del nuevo mercado, cuyo proyecto hace ya más de diez años fué aprobado por la Superioridad?

Téngase en cuenta que la construcción del Mercado nuevo no implica un cargo para la población. El Mercado supone un servicio cuyos réditos constituyen un negocio excelente para el Ayuntamiento. Tanto es así que la subsistencia del actual Mercado, incapaz para dar cobijo a todos los vendedores que quieren instalarse en el mismo, mengua la recaudación del arbitrio que grava la ocupación de puestos del Mercado, y se inflere por tanto un perjuicio a la administración comunal el no disponer de un Mercado de capacidad suficiente.

Así apreciándolo, ¿qué menos podemos decir que declarar que estimamos improcedente, inoportuno y contrario al interés público cuanto se haga o se proyecte que tienda a mantener el actual mercado?

Toda obra que se acometa es inoportuna a menos que no se tenga el propósito de no emprender por ahora la construcción del nuevo mercado. Y si éste es el propósito, si no se piensa por ahora dotar a Palma del Mercado que necesita, no podemos dejar de considerar que se dejan al descubierto los intereses de la población.



MADRID.—La Pontificia y Real Asociación Católica de Represión de la blasfemia, ha celebrado una solemne función religiosa en el Real Oratorio del Caballero de Gracia con ocasión de bendecir a su Patrona, la bella imagen de Nuestra Señora de la Salta.

El Ensanche de Palma

Hace alrededor de un año, en una buena mañana de diciembre se personó una brigada de obreros en la calle de Pi Margall, empezando los trabajos de pavimentación de aquella vía. Con júbilo extraordinario contemplaban los vecinos de las barriadas de Ca'n Contes y Son Cok la importantísima mejora que se estaba realizando y todos, llevados sin duda de su eterno anhelo, se la prometían muy felices, haciendo cábalas cada cual a su gusto y a la medida de sus deseos. Ya ha empezado la urbanización de nuestro ensanche; pronto tendremos el afirmado en todas nuestras calles, decía uno. Dentro unos días se abrirán las zanjias para la construcción del alcantarillado, añadía otro. Nuestro Ayuntamiento ha sentado mano firme en cuanto se refiere a urbanización, arguía un tercero y eran de oír los comentarios y las frases de encomio que todos tenían para los municipios y su meritoria labor administrativa.

Seguían avanzando los trabajos calle arriba y cada golpe de piqueta en el suelo repercutía con alborozo en el ánimo de aquellos que se estimaban redimidos y libres para siempre de las penalidades a que el mayor abandono y olvido les había tenido sujetos hasta entonces, pero ¡ay! el desencanto no se hizo esperar, contrastando bien pronto incoloro a los más esperanzados, viendo segadas en flor sus ilusiones.

A unos treinta metros antes de llegar a lo que habrá de ser plaza del mercado, se dió por terminada la benéfica labor. En un principio se supuso que aquella brigada pasaba a seguir los trabajos de urbanización en la calle de Luis Martí, llevando así por igual el afirmado en todas las calles del ensanche que nos ocupa pero también pudieron convencerse de que no era así y las esperanzas tan alhajadamente acariciadas por todos y cada uno, pronto fueron segadas en el proceloso mar de la desilusión y del desencanto.

Ha pasado el tiempo, se ha estado aguardando un año justo, día tras día, todo inutilmente. La continuación de los trabajos no se han emprendido todavía, y lo peor del caso, la desconfianza cunde entre todos aquellos moradores que presumen que el día de su redención ya no llegará jamás.

Mientras Febo arrojó sobre aquellos parajes sus rayos caudales no quedaba tan a descubierto ni era tan ostensible el abandono en que se encuentran. Bien es verdad que los peatones llegaban hasta las eléctricas calles de esta M. I. N. y L. Ciudad cubiertos de polvo que tan pródigo se mostraba con los viandantes, dejándoles como pescados enharinados y a punto de echar en la sartén, pero al fin se llegaba, y sobre todo, sin la agravante de las tinieblas. La estación del año era pues más propicia para la espera y a ella se entregaban, creyendo ver algún día remedios las anomalías y graves deficiencias. Una vez más ven desvanecidas sus esperanzas y abocados con el invierno al sufrimiento, a las torturas y calamidades que pesan como una fatalidad sobre tales ensanches.

Quiero creer que no se ha meditado bien sobre el caso que nos ocupa. Una detenida y concienzuda visita a los terrenos que se aluden, por la Comisión pertinente, había, sin duda ninguna, de dar el resultado apetecido.

ble que se persigue puesto que, con toda seguridad, habría de llevar al ánimo de todos la convicción de la imprescindible, la imperiosa necesidad de poner coto a tal estado de cosas.

No es el capricho, no es la petulancia, no es la opinión de un ciudadano la que se manifiesta públicamente, es el anhelo, es la aspiración de dos barriadas enteras que piden a voz en grito remedio a sus males.

Cada uno de los artículos publicados en LA ÚLTIMA HORA, son leídos con singular interés para todos esos vecinos y comentados luego con el máximo entusiasmo de que son capaces, porque ellos son el reflejo fiel de las aspiraciones de todos, porque las peripecias y calamidades a que se hallan sujetos constituyen para esos pobres desheredados de la protección Municipal un Calvario sin fin; ¿qué más? ¿Querrán ustedes creer que el episodio de las personas medio sepultadas en el barro, que aludía en mi artículo anterior se lo apropiaron numerosos y diversos vecinos de esos ensanches? ¿Qué prueba más elocuentemente de una estar general que es? adese

En otro orden de consideraciones, no podemos echar en olvido los graves males y la triste suerte que habrá de caberles a esos ensanches, huérfanos de aquel cuidado y esmero que son propios de aquellos que por su proximidad al caso de la población habrán de ser en no lejano día prolongación de la Ciudad; pues bien, pocos son los propietarios que se atreven a emprender la construcción de una finca medio regular, dadas las pésimas condiciones por las deficiencias apuntadas. Así las cosas, solo cabe esperar alguna que otra edificación modestísima adquiriéndose de esta forma un sello especial de pobreza, de mezquindad muy difícil de hacer desaparecer entonces, y en verdad, esto ha de decir muy poco en favor de una capital de la importancia de la nuestra.

Sean el proceder de la casi totalidad de las Repúblicas Hispano-Americanas en materia de ensanches; allí no se consiente una sola edificación sin que antes se haya procedido a una amplia y bien completa urbanización: canalización para los diferentes servicios, aceras, alumbrado, etc. Con tales facilidades de comunicación, de aseo y de toda suerte de comodidades no es de extrañar el incremento extraordinario que se adquiere en poco tiempo. Si aquí se siguiera igual criterio seguramente se lograrían idénticos resultados y se obtendría sin duda alguna el fin apetecido, con gloria merecida para los unos y con provecho para todos.

A un juicio, son muy de tener en cuenta esas observaciones por los encargados de velar por el desarrollo y la prosperidad de Palma; sobre ellos ha de recaer la responsabilidad de lo que pueda derivarse sobre tal extremo en lo futuro y las generaciones venideras han de imputar a ellos y sólo a ellos la falta de pericia y de previsión por no haber, en hora oportuna, establecido severas disposiciones que tendieran al más floreciente desarrollo de tales ensanches, aportando, claro está, por parte de los administradores las mayores garantías y elementos para que aquél se llevara a cabo con toda la brillantez imaginable.

FRANCISCO FUSTER.

Palma y diciembre de 1927.

CRÓNICA DE PARÍS

El Centenario del Autobús

PARA «LA ÚLTIMA HORA»

Ya tienen cien años esos vehículos inmensos e incómodos, capaces de laminar a un transeúnte—cosa que hacen con lamentable frecuencia—y dedicados a transportar por unos céntimos, a las personas, (y a los animales de cuarenta centímetros de tamaño) de un punto a otro de París.

En otro tiempo, el autobús, conocido con el nombre de omnibus, era arrastrado por caballos, pero en cambio no costaba más que tres o cuatro perrillas el servirse de él, pudiendo por ese precio, recorrer las mayores distancias. Nada menos que de 1828 data el primer omnibus, que no disponía más que de tres ruedas como los triciclos de los niños, porque los vehículos de tres ruedas pagaban una contribución más liviana que los de cuatro.

No eran todavía ni omnibus siquiera; su nombre oficial era: «Triciclos de Servicio Público». El omnibus con su imperial y sus cuatro ruedas, es bastante posterior, y sin embargo, que diferencia entre él y el mastodonte mecánico que es el moderno autobús de seis ruedas.

Pero el antiguo omnibus, tenía ventajas que el autobús no tiene. En primer lugar, era más barato y regía un precio único para todos los trayectos. Hoy, el autobús es caro, su recorrido se halla dividido en secciones y, como consecuencia, hay que saber las escalas, decir a donde se va, guardar el billete como una reliquia y presentarlo todas las veces que lo pida el revisor. Esta complicación, molestaba al viajero y hacía perder dinero a la Compañía. Por fortuna, como hay remedios para todo, a alguien se le ha ocurrido que bastaría con que los viajeros se proveyeran de billetes antes de subir al vehículo, para que en él se suprimiera la operación de cambio y depósito de monedas, simplificándose enormemente la contabilidad.

Y el que no encuentre billete o se olvide de comprarlos? Eso equivale al caso del caballero olvidadizo que se deja el portamonedas en su casa. Antes de los carnets de billetes, el caballero desmemoriado, tenía que optar entre apesarse y volver a su casa o pignorar el reloj al cobrador o a alguno de sus compañeros de viaje, si es que no se lo había dejado en casa también. El actual régimen, es más humano; el viajero distraído puede solicitar de una linda viajera que le venda los billetes que necesita. Este es el consejo que da el prefecto del Sena, a los viajeros que no se han proporcionado los billetes necesarios, lo cual viene a resolver uno de los más grandes problemas de los tiempos modernos, que es el de entablar conversación con la mujer interesante y descuidada, que encontramos a cada paso en la calle. Lo más difícil es romper el hielo, pronunciar las primeras frases, que casi ahora envolvían un grave riesgo por su natural estupidez. Como un hombre bien educado, podía encontrar el medio de hablar con una mujer bonita que no pregunta nada a nadie, sin caer en la insolencia? Esto es lo que da resuelto el prefecto del Sena. Basta con subirse al autobús

sin billete o fingir que no se tiene, para que todo conquistador adquiera el derecho de dirigirse a todas las bellezas de la plataforma, implorando su auxilio para evitar una multa, porque al subir al autobús en esas condiciones, está sancionado con una multa. De modo, que el ciudadano que sepa administrarse, no ya el derecho, sino el deber tiene, de dirigirse a su vecinita previsora, en la seguridad de no ofenderla. Su propuesta, es tan inocente como la del que pide lumbre para su cigarro o pregunta la hora que es, pero es un magnífico pretexto para iniciar la escaramuza galante, con grandes garantías de éxito. El autobús, quedará convertido de esta manera, en una excelente agencia de matrimonios. Por eludir una multa de diez céntimos, numerosos viajeros caerán en la terrible sanción matrimonial.

Como manera de festejar el centenario del artefacto, no está mal la idea, gracias a la cual queda definitivamente demostrado cuanto más inofensivo era el triciclo de dos caballos, que este monstruo aplastante, ruidoso, mal oliente y casamentero, que es el autobús de nuestros días.

JULIO A. REBORA

París, Diciembre de 1927.

El Faquir que ha estado bajo tierra ciento veinte horas

Berlín.—En el estudio deportivo de Stuttgart acaba de ser efectuada una curiosísima experiencia.

El famoso faquir Toka, hijo de padres indostánicos, pero nacido en Alemania, anunció en los periódicos de la localidad que se dejaría enterrar vivo y permanecería bajo tierra ciento veinte horas seguidas.

Una gran muchedumbre acudió a ver el acto del enterramiento.

Toka saludó a la muchedumbre y luego se clavó largas agujas en las mejillas, las cejas y en el cuello.

Después se tendió en el féretro y se cruzó de brazos.

—Pueden enterrarme—dijo.—Y cerró los ojos.

Colocaron la tapa sobre la caja y la clavaron, y, por último, cuatro obreros cogieron el féretro y lo metieron en un hoyo de varios pies de profundidad. Se echó tierra hasta que el suelo quedó nivelado, y después se invitó a la muchedumbre a que pisara encima, y miles de personas así lo hicieron.

Durante ciento veinte horas el faquir ha permanecido en su ataúd y debajo de tierra vigilado por un gran gentío que se renovaba constantemente.

Ayer por la mañana, al cumplirse las ciento veinte horas, miles de personas se reunieron en el estudio deportivo de Stuttgart para ver sacar al faquir.

Varios obreros con azadones quitaron la tierra que cubría la caja.

Luego hicieron pasar por las abrazaderas de ésta unas cuerdas, la sa-

CARNET DE UN CURIOSO

LAVADO DE PAPIAS

Después de lavar las papas se las frota con un cepillo y se raspan frotando la pulpa con agua, como si fuera a extraerse la fécula. Se pasan luego por un tamiz a fin de que se reúna la fécula en el fondo y quede un líquido mucilaginoso que se conserva para el uso.

CONTRA LA POLILLA

Además de las precauciones conocidas, es muy bueno también poner en los cajones donde se guardan las ropas de paño, hojas de cedro, de tabaco, de espliego, de valeriana, de ruda y de otras plantas de olor fuerte.

ACEITE PURIFICADO

Para purificar el aceite común se echa en un frasco, sin llenarlo del todo, y tapándolo perfectamente. Se le pone en un sitio donde dure mucho el sol, y allí se tiene todo el día y toda la noche. Al siguiente día quedará purificado, y en el fondo del frasco las heces, que se pueden quitar sencillamente.

COMO SE QUITAN LAS MANCHAS

Aunque hay muchas maneras de quitar las manchas de los vestidos, y rara es la casa donde no se conocen, nunca es importuno recordar algunas de las que dan mejores resultados:

1.º Las manchas grasientas o aceitadas se quitan con jabón o con agua saturada de álcali; cuando se opera sobre ropas que pueden la-

varse, puede emplearse la hiel de buey, de que usan los quitamanchas. La esencia de trementina y el éter pueden igualmente disolver las manchas grasientas de los libros y estampas. Las tierras absorbentes y aluminosas, como la tierra de bataneros o arcilla, la greda, la creta, la cal adagada, etc., no presentan tantas ventajas.

2.º Las resinas y la cera se quitan fácilmente por medio del alcohol más o menos rectificado.

3.º Las manchas de ácido enrojejen las más de las veces los colores; y entonces hay de peinarse la ropa con cardenchas para arrancar los pelos descoloridos. El jabón y los álcalis raras veces vuelven los colores a su primitivo estado.

4.º Las manchas por los álcalis pueden quitarse por medio de los ácidos vegetales, el vinagre, el zumo de limón, los ácidos del tártaro y la sal de acedera.

5.º Las manchas de tinta de escribir sobre lienzo se quitan fácilmente con la sal de acedera. Y también con otras sustancias, tales como el ácido nítrico debilitado, el agraz, etc. La tinta de imprenta, que tiene mucha grasa, se quita con jabón común o jabón amoniacal, lavando después la ropa.

6.º El alquitran y las pinturas al óleo se quitan por medio del aceite volátil de trementina. El alcohol se emplea también para los primeros.

CUIDADO DEL CRESPO

Para dejar como nuevo el tejido de crespón, se le tiene, sin ponerlo tirante, sobre el vapor de agua hirviendo. Téngase cuidado en no mojarlo nunca. Después se le deja secar, tendiéndolo cerca del fuego.



BILBAO.—Se ha celebrado una simpática fiesta de homenaje organizada por la Caja de Ahorros de Vizcaya, en honor de la decena de los centenarios D.ª María Petra Hormaeche, natural de Morga, con otros contemporáneos de menos edad.

caron y la colocaron en una especie de tablado de tres metros de altura. La tapa fué desclavada, y con gran sorpresa de todo el mundo vióse que el faquir, que seguía con los brazos cruzados sobre el pecho, movía éstos, los estraba se despezaba, abría los ojos y concluía por sentarse. Miró con asombro a todos los lados y luego dijo: —¡Ay! (Como me duele la cabeza... Pidió que le trajeran agua y una sopa de avena bien caliente. Comió y bebió, y, por último, salió del féretro y dió algunos paseos, casi encorvado. Le costaba trabajo ponerse derecho. Por último lo consiguió.

Entonces se aproximaron los médicos, que habían tomado su presión arterial antes del enterramiento, y comprobaron que no había cambiado, así como tampoco el pulso. Lo pesaron y había perdido diez kilos. Toka ha hecho esta experiencia por tercera vez. Dice que provoca en sí mismo, por medio de un esfuerzo de la voluntad, un estado letárgico, gracias al cual puede vivir sin aire. Tiene cincuenta y cuatro años y se propone repetir la experiencia dentro de varios meses, pues afirma que ahora necesitará para reponerse de varias semanas de reposo casi absoluto.

a Nueva York, con objeto de dar una conferencia. Dicha artista ha recibido ofrecimientos para intentar la travesía del Atlántico de América a Europa, en la primavera próxima, con uno de los aviadore americanos que han hecho ya esa travesía.

El Presidente del Consejo de Ministros de Lituania, Valdemaras, en París

París.—El señor Valdemaras, presidente del Consejo de ministros de Lituania, que se encuentra actualmente en París, ha recibido esta tarde a los representantes de la prensa francesa y extranjera, expresándole el optimismo que trae de Ginebra. Ha declarado que el estado de espíritu de Polonia con respecto a Lituania, se ha modificado considerablemente y que, por lo tanto, la hostilidad recíproca desaparecerá, para dejar lugar a disposiciones que permitan llegar a la conclusión de un buen acuerdo. Añadió el señor Valdemaras que el estado de guerra que, por otra parte, constituía únicamente la ausencia de relaciones diplomáticas, ha cesado y que los dos países negociarían, tan pronto como sea posible, sus asuntos pendientes. Refiriéndose a la cuestión de Vilna, ha dicho que ésta sigue pendiente, y que Lituania espera recuperarla, pero que ni el Gobierno ni el país desean que este resultado se logre por la fuerza de las armas. Ha agregado que Lituania esperaba también la revisión pacífica, en su favor, de las fronteras establecidas por el Tratado de Versalles, y que considera una garantía suficiente la

afirmación del mariscal Pilsudski de que Polonia se compromete a respetar la independencia e integridad de Lituania, y que, como consecuencia Lituania renunciaba a la Comisión de encuesta. El señor Valdemaras expuso después el estado de las relaciones de Lituania con sus vecinos y terminó diciendo que su país, situado en el cruce de Polonia, Rusia y Alemania, debe tratar de no ser absorbido por ninguna de estas tres grandes potencias vecinas.

El presidente de la República recibe a Valdemaras

París.—El señor Poincaré ha recibido hoy la visita de los señores Parkor Gilbert y Valdemaras. Este último fué recibido también por el señor Doumergue.

Los comunistas dominan todavía en siete ciudades

London.—Las noticias de China confirman la caída de Cantón en poder de las tropas antiojras. Otras siete ciudades se hallan todavía en poder de los comunistas.

Dos mil víctimas en los últimos combates

Shanghai.—En la actualidad todo Cantón está en manos de los nacionalistas, a excepción de algunos edificios, donde continúan resistiendo los últimos rojos.

En los combates que se han librado ha habido más de dos mil muertos y heridos.

Marinos americanos en Cantón

Washington.—Según noticias recibidas en esta capital, un destacamento de marinos americanos ha sido desembarcado en Cantón por temor a que se produzca algún ataque contra la concesión europea.

de Berlín que el informe semestral del Agente de Reparaciones señala que Alemania ha cumplido sus compromisos. Hace observar el informe la mejora económica que se nota en el país, que procede especialmente de los créditos extranjeros. El informe hace una severa crítica de los empréstitos, que vienen haciendo los municipios, que considera habrán de resultar perjudiciales para la economía del Reich, de lo cual habrán de resentirse los próximos presupuestos.

FOR TELÉGRAFO

Reorganización del Cuerpo de Correos y Telégrafos

Madrid 15 (11 n.) He aquí un extracto del decreto que aparece en la Gaceta relativo a la reorganización de los cuerpos de Correos y Telégrafos. Cada uno de estos Cuerpos se compondrá de los siguientes organismos: De aspirante, de operadores u oficiales y de jefes; estos, directivos e inspectores. En el de aspirantes se ingresará mediante examen entre españoles mayores de 16 años y menores de 20. Percibirán el haber anual único de dos mil pesetas. Los aspirantes prestarán servicio en las administraciones centrales de Correos y centros provinciales de Telégrafos. En la escala de operadores se ingresará por oposición entre aspirantes siempre que lleven dos años de servicios efectivos. El sueldo de ingreso será de tres mil pesetas anuales y se ascenderá por antigüedad. En la escala de jefes se ingresará mediante oposición entre operadores que lleven más de 15 años de servicios efectivos. Será el sueldo de ingreso seis mil pesetas y se ascenderá por antigüedad. El cuerpo de auxiliares femeninos de Correos y Telégrafos se ajustará a las plantillas que se fijan. Se determinan las normas para las respectivas funciones de los funcionarios de las distintas escalas. También se fijan las gratificaciones a jefes de Administración, de Secciones, etc. Se declara extinguida la Escuela Nacional de Correos y la de Telegrafía, facultándose al ministro de la Gobernación para reorganizar las enseñanzas de ambos Cuerpos. La situación de los funcionarios de Correos cuya inmovilidad se reconozca se refiere a la que se deduzca del escalafón de primero de enero de 1922 que se declara definitivo o inaplicable. Los funcionarios que ingresaron posteriormente figurarán en el escalafón por orden de la propuesta de aprobación. Las plantillas de Correos serán: 8 jefes a 12.000 pesetas; 16 a 11.000; 42 a 10.000; 62 a 9.000; 70 a 8.000; 48 a 7.000, y 44 a 6.000. 25 oficiales a 9.000; 50 a 8.000; 100 a 7.000; 625 a 6.000; 1.220 a 5.000; 1.080 a 4.000, y 900 a 3.000. Aspirantes, 500, a 2.000. Auxiliares femeninos: 10 a 6.000; 25 a 5.000; 1.000 a 4.000; 240 a 3.000, y 125 a 2.000. Las plantillas de Telégrafos serán. Jefes: 8 a 12.000; 15 a 11.000; 40 a 10.000; 60 a 9.000; 65 a 8.000; 42 a 7.000, y 40 a 6.000. Oficiales: 20 a 9.000; 40 a 8.000; 80 a 7.000; 500 a 6.000; 1.000 a 5.000; 900 a 4.000, y 680 a 3.000. Aspirantes: 500, a 2.000. Auxiliares femeninos: 10 a 6.000; 25 a 5.000; 100 a 4.000; 240 a 3.000, y 125 a 2.000.

Auxiliares de oficinas: 6, a 6.000; 25, a 5.000; 100, a 4.000; 240, a 3.000, y 125, a 2.000. Auxiliares de oficinas: 6, a 6.000; 30, a 5.000; 50, a 4.000; 50, a 3.000, y 20, a 2.000.

Tórtola Valencia quiere ser marquesa.

Se casará con el señor Hoyos y Vinent.

Madrid 15 (12 n.) Zaragoza.—Un diario de esta capital publica una entrevista que uno de sus redactores ha celebrado con la famosa artista Tórtola Valencia, que está actuando en esta capital. Tórtola Valencia manifestó que dentro de poco se irá al extremo Oriente, para actuar en Australia. Después—añadió—me casaré con don Antonio de Hoyos y Vinent, marqués de Vinent. Tórtola, después de observar la sorpresa que al periodista causó la noticia, añadió: —Hace ya un año que el marqués de Vinent aspiraba a mí mano. Es el marido ideal: culto, ilustrado, de modales finos. Mi corazón lo eligió a él de entre todos los hombres... Tengo deseos de ser marquesa.

La Guerra en China

Los soviets rusos apoyaron el movimiento comunista de Cantón

Madrid, 15 (11 n.) Shanghai.—El Gobierno nacionalista chino ha comunicado al Gobierno de los soviets que quedaban rotas las relaciones entre la Rusia soviética y el Gobierno nacionalista chino. Quedarán por lo tanto suprimidos todos los consulados soviéticos en las regiones sometidas al Gobierno nacionalista. Esta medida ha sido tomada por el Gobierno nacionalista en vista de haberse confirmado que el movimiento de los rojos en Cantón ha sido apoyado directamente y fomentado por los soviets rusos.

La Guerra en China

Los soviets rusos apoyaron el movimiento comunista de Cantón

Madrid, 15 (11 n.) Shanghai.—El Gobierno nacionalista chino ha comunicado al Gobierno de los soviets que quedaban rotas las relaciones entre la Rusia soviética y el Gobierno nacionalista chino. Quedarán por lo tanto suprimidos todos los consulados soviéticos en las regiones sometidas al Gobierno nacionalista. Esta medida ha sido tomada por el Gobierno nacionalista en vista de haberse confirmado que el movimiento de los rojos en Cantón ha sido apoyado directamente y fomentado por los soviets rusos.

Extranjero

Stecientos millones de dólares para construcciones navales

Madrid 15 (11 n.) Washington.—El Sr. Wilbur, secretario de Estado del Departamento de Marina, ha entregado hoy al Congreso su programa de construcciones navales, cuyo costo se evalúa en setecientos millones de dólares. En dicho programa se proyecta la construcción de veinticinco cruceros ligeros, nueve destroyers, treinta y dos submarinos y cinco buques porta-aviones. En el caso de que fuera convocada una conferencia internacional para tratar de la limitación de los armamentos navales, el presidente autorizaría la suspensión de dichas construcciones, hasta que se conociera el resultado de dicha conferencia. No se introducirán modificaciones en el programa naval del Japón

Tokio.—El representante del Almirantazgo, refiriéndose a las noticias que vienen circulando sobre la actitud que adoptará el presidente Coolidge, respecto a la proposición presentada ante el Congreso de Representantes de los Estados Unidos sobre el programa de nuevas construcciones, ha expresado sus dudas de que dicho programa se realice. Por consiguiente, (ha dicho, no es cuestión por nuestra parte en pensar que deben introducirse modificaciones en el programa naval del Japón, que tenemos establecido. El crucero americano «Detroit» a Barcelona

Ajaccio.—El crucero americano Detroit, que ostenta el pabellón del almirante Barrago, comandante de la flota americana del Mediterráneo, y que se encontraba en estas aguas desde hace ocho días, ha zarpado con rumbo a España. Quince mil kilómetros en automóvil en 123 horas

Linas Monterey.—El señor y la señora Bruce han recorrido en automóvil 15 mil kilómetros en 123 horas y 5 minutos, batiendo el record del mundo. La velocidad media ha sido de 121'845 kilómetros. A las seis, el coche conducido por el señor Bruce ha volcado sin que el conductor recibiera daño alguno. Reemprenderá el recorrido tan pronto como haya desaparecido la nieve que cubre la pista. La travesía a nado del Estrecho de Gibraltar

Tánger.—Las nadadoras inglesas Miss Gleitze y Miss Hudson han intentado esta mañana realizar la travesía del Estrecho de Gibraltar. A consecuencia del tiempo desfavorable se han visto precisadas ambas a renunciar a su empresa. Miss Gleitze se ha arrojado al agua a las cinco menos diez minutos y Miss Hudson media hora después. Alemania cumple sus compromisos

París.—A Le Matin le telegrafian

PIANOLA
Nueva, de acreditada marca, último modelo, verdadera ocasión. San Miguel 207, automóviles.

Todos los días

Excursiones en Auto-Car

Domingo: Valldemosa—Deyá—Sóller, 10 pesetas pasaje o 16 forfait Pollensa—Aieudria.
Lunes: 10 pas. pasaje o 16 forfait. Monasterio de Lluch.
Martes: 12 pas. pasaje o 18 forfait. Manacor (Cuevas Drach Hams, Camtera (Onix).
Miércoles: 12 pas. pasaje o 18 forfait. Carretera Andraitx—Calvi—Coll Sa Creu.
Jueves: 8 pas. pasaje o 12 forfait. Puig de San Salvador. pasaje 10 pesetas.
Viernes: Bañalbufar—Atalaya Luis Salvador. pasaje 8 pesetas.
Sábado: Salidas:—A las 9'10 del Hotel Medite rráneo, a las 9'20 del Hotel Alham bra y a las 9'30 del Gran Hotel.

Huevos a 3 Ptas. docena
Frescos y asegurados. Cana María d'ies Hous. Calle Bautillo.

Fiestas de Navidad
La única casa que expende café NATURAL es la ANTIGUA CASA BORDOY Plaza de Coll—Chocolatería

SE LIQUIDAN
A cualquier precio, por retirarse de negocio, sombreros para Señoras y Niños. Les interesa visitar esta su casa. Puraza, 5—Palma.

SE ALQUILA
Un piso 2.º de bastante capacidad, con mucha luz y ventilación situado en calle de Alfarrería, número 27. En el piso 1.º, informarán.

Sorteo de Navidad
Se avisa a los poseedores de las participaciones de los números 21612 y 23722 firmados por Juan Bernardino, Calle de Dandis, número 4, que si van pasar por el mencionado domicilio antes del sorteo de Navidad y se les enseñará dichos números cuyos décimos se han extraviado, con el número del mismo sorteo 10669 que es el que en realidad juegan los tenedores de dichos números extraviados.

ANIS PAYESA Embotellado
Su fabricante ofrece a sus clientes grandes sorpresas en dinero que se hallará bajo la capsula de la botella: una peseta bajo algunas y cinco pesetas oro bajo otras. Pídense en las buenas Confitorias y Colmados. Representante: Lorenzo Ripoll, Rayo 13, Santa Catalina.

SE ALQUILA
Una casa de bastante capacidad con jardín, situada en las afueras de la capital, con parada de tranvía a la puerta. Razón: Plaza Santa Eulalia 10.

¿Todo el mundo impresor,
Con la Rotuladora de Goma Anidoc??
Sirve para rotular y clasificar toda clase de géneros, muy clara y simplificada. Precio de la caja con 40 tipos, tampón y regla, 8, PES.ETAS. CASA CODINA, Unión, 8, Palma

AVISO
Peluquería para Señoras LA CREACION, Mar, 21
Pongo en conocimiento de mi distinguida clientela que habiéndome dado el caso repetidas veces de encontrar en la entrada de la Peluquería un individuo desconocido el cual advierte a las Señoras que no suban por haber demasiasdas que se esperan, ofreciendo al citado individuo servirles en su domicilio. Ruego a mis clientas y demás no hagan caso de tal villana advertencia por tal desconocido que se ofrece en nombre de ser dependiente de la casa.

Encargue sus prendas de vestir en la **MODISTERIA y SASTRERIA LE PRINTEMPS**, San Nicolás, 3 y 5
El mejor surtido y más novedades **PRECIOS SIN COMPETENCIA**
Abrigos piel, Echarpes, Renards y pieles adornos.

Servicio de veleros a motor
Entre los puertos de Palma y Barcelona
Salidas de Palma los miércoles y sábados de cada semana
» Barcelona » lunes y jueves.
Fletes más reducidos que ninguna otra Empresa Naviera
Para informes en Palma Sucesores de B. Estela Avenida de A. Maura, 76.
Para informes en Barcelona, Señores Trullols y Oliver, Cristina, número 2, principal.

La Asistencia Palmesana
Mañana a las 9'30 noche
Extraordinaria Velada
Exclusiva para los señores Socios y sus familias.

LA JAVA
COLON—34
PALMA

Corbatería, Busutería, Perfumería, Medias, Calcetines, Guantes de piel y punto, Bolsos, Artículos para viaje, Gemelos, Cuellos, Tirantes, Ligas, Pañuelos fantasía y artículos propios para regalo.

C COLON, 34

J JABA

P PALMA

- Agricultura, Industria y Comercio -

Los orujos mezclados para alimento del ganado

I
Los orujos de las vendimias se aprovechan de distintos modos; ya para extraer de ellos los alcoholes que contienen, como para servir de alimento a los ganados, y en último caso, para transformarlos en estiércoles, aplicación que se ha generalizado mucho estos últimos años, desde que fué divulgado el método del agrónomo Roos que tiene por base neutralizar la acidez de estos residuos y aumentar su riqueza en principios fertilizantes mediante la incorporación a los mismos de adecuadas cantidades de abonos comerciales.

En otras ocasiones nos hemos ocupado del aprovechamiento de los orujos en este sentido; en la presente vamos a hacerlo refiriéndonos a sus aplicaciones en la alimentación de los ganados, que si bien no presenta en el fondo ninguna novedad y menos para agricultores que de tiempo inmemorial vienen dándole tal empleo, en la actualidad se señala una forma nueva de utilizarlos a tal fin, combinándolos con adiciones de melaza, procedimiento que facilitando la conservación y distribución de estos residuos, tiene a la vez la ventaja de hacerlos más apetecibles y aumentarles su valor energético y alimenticio.

B. Castelló, en un trabajo reciente, dedicado a la preparación de orujos con melaza, hace observar que el valor nutritivo de estos residuos de las vinificaciones, es mucho mayor de lo que generalmente se cree.

El eminente químico Muntz atribuye a los orujos al salir de los lagares, una composición en elementos nutritivos equivalente a la mitad de los contenidos en los buenos heno de las praderas.

Toda clase de ganado mayor puede aprovechar los orujos, tanto si han sido agotados como mantenidos en estado fresco.

El alcohol que contienen les trasmite vigor y ayuda al ganado de trabajo a mejor soportar las fatigas ocasionadas por los esfuerzos que ejecutan.

No obstante, parece que si es ganado ovino el que ha de aprovechar los orujos, es preferible suministrarlos después de haberle sido extraído el alcohol, evitándose de este modo la posibilidad de ligeras inflamaciones del tubo digestivo, comprobadas estos últimos años, a cuyos inconvenientes se añadirán otras dificultades para el cobiamiento de esta clase de ganado.

Cuando el orujo no ha sido agotado y por lo mismo el alcohol sigue formando parte de sus componentes, se aconseja cuando se suministra a los caballos y a los mulos, limitarlos a las cantidades de diez a doce kilos diarios por cabeza, figurando en estos pesos el salvado que se le agrega, al formar con ambas materias un compuesto humedecido con la adición de una pequeña cantidad de agua.

Si se trata de ganado ovino, las cantidades que se suministrarán oscilan entre los dos y cinco kilos, tanto si son orujos frescos como si proceden del alambique, mezclados con tortas, con alfalfa o con otros forrajes similares.

Lo que más interesa en la utilización de los orujos para servir de alimento a los ganados, es lo referente al modo de poder conservarlo en buen estado.

El ensilado cuando va seguido de fuertes presiones, permite llegar a resultados satisfactorios la mayor parte de las veces, si bien, a pesar de las mayores precauciones, es casi imposible evitar manifestaciones de alteración en los bordes de la masa ensilada que se produce al cortarla para extraer las raciones que hay que administrar todos los días.

Con el propósito de evitar este inconveniente, acuden algunos cosecheros al procedimiento de tostar o secar los orujos, haciéndolos pasar por el horno o bien exponiéndolos a la acción de los rayos solares. Procediendo en esta forma son destruidos gran parte de los gérmenes que dan origen al enmohecimiento en el ensilado, al tiempo también que la desecación promueve la concentración de los elementos digestibles contenidos en los orujos.

Estos, cuando han sido suficientemente desecados, dejándolos expuestos al aire, según Grandea, contienen únicamente el 15 por 100 de humedad y 866 kilos de materias nitrogenadas y 4090 kilos de materias hidro-carbonatadas por cada 100 kilos de peso.

Cuando la desecación de estos residuos han sido producida en el horno, en este caso su composición sería, según Chabollat, del 77 al 80 por 100 de materias digestibles, debiendo atribuir las diferencias anotadas a haber sido o no eliminados los raspones.

La conservación de los orujos se hace indefinida cuando su desecación completa se ha producido en los hornos.

En este estado y cuando se ha eliminado la mayor parte del agua, y siempre que hayan sido debidamente manipuladas y reducidas a un frag-

mentación suficiente, es como quedan en disposición de ser transformados en alimentos mezclados. Con la adición de melaza el valor alimenticio de los orujos aumenta considerablemente, permitiendo la sustitución de otros productos, como por caso, puede mencionarse la arena.

La alimentación con orujos mezclados sería, en concepto de algunos prácticos, un modo adecuado para aumentar la resistencia de los ganados destinados al laboreo de las tierras.

RAUL M. MIR.

Consejos para Diciembre

AGRICULTURA.—Siguen las labores de invierno cuando el tiempo lo permite. Se transportan abonos compostos a los campos. Se roturan las tierras. Se preparan los cáñamos y lino. Se procede a la limpieza de los granos y se desgranar las mazorcas de maíz.

Se siegan los abrojos para lecho del ganado y se prosiguen las siembras de cereales, habas y guisantes.

Se siembran las parcelas que llevarán remolachas y se preparan los sembrados de trigos tremesinos. De éstos, sobresale el *Manitoba*, que en las zonas secas y levantinas permite sembrarlo hasta principios de Abril con resultados completamente satisfactorios.

La condición de ser el *Manitoba* un trigo duro, hace que lo soliciten especialmente los fabricantes de pastelería, que lo pagan a precios elevados. Esta variedad es insustituible para las siembras tardías o de primavera.

VINAS.—Prosiguen la poda y el descortezado y escaldado para combatir la Piral.

Continúa el desfondo de terrenos para nuevas plantaciones, la apertura de zanjas y hoyos para el enterramiento de malezas y abonos y para desagües.

Se eligen los mejores sarmentos para púas de injertos, que se estratifican en arena. Se ejecutan los injertos de taller sobre estacas, que también se conservan en arena, y se hacen los tratamientos de invierno para destruir los insectos y la aplicación de soluciones de ácido sulfúrico al 10 por 100, contra la entrociosis y el oidium. Emplean las plantaciones.

VINOS.—Siguen los trasiegos y los relleos, especialmente de vinos blancos. Los trasiegos, separando el vino de las heces los abillantando, afinan y mejoran, y sobre todo, los ponen en las mejores condiciones para conservarse bien, evitando que se alteren.

Se destilan los orujos y se manipulan para convertirlos en estiércoles o bien se ensilan para servir de alimento a los ganados.

OLIVAR.—Se prosigue la recolección. Una vez terminada se sigue enterrando estiércoles alrededor de los árboles.

La oliva va extendiéndose en legar ventilado, evitando formar montones espesos, para que no fermenten.

Aceites.—Los primeros aceites obtenidos que se destinan a la venta aspi-

Se someten los restantes, a la cla-

rificación, con tres trasiegos seguidos se someten a la filtración, para ofrecerlos al consumo, brillantes y de buen y en intervalos de pocos días.

Procérese que la temperatura de los locales se mantenga entre los 14 y 15 grados centígrados, tanto para evitar que se hielen los aceites, como para que los pesos no alteren su bondad. Es ésta una precaución muy necesaria, que no suele tenerse en cuenta todo lo que convendría.

SEVICULTURA.—Los mismos cuidados y trabajos del mes anterior y las cortas de árboles. Se prosigue la apertura de hoyos para las plantaciones de primavera.

FRUTALES.—Terminase la poda de los frutales de pepita y se plantan de asiento los árboles de hoja caduca, almendros, etc.

Asimismo olivos, especialmente los Arquequines, variedad de las más recomendables por su rapidez y en fructificar, abundante producción, resistencia a las sequías y fríos y finura de sus aceites.

Continúa la recolección de las naranjas y mandarinas. Estratificación de almendras, nueces y huesos de albaricoques, ciruelos, albaricoques, etc.

Abonado de los frutales, labrados y arranque de plántulas.

HUERTA.—Se abrigan con empajados las alcachofas. Recogida de hojarasca para convertirla en mantillo. Limpia y selección de las semillas.

Preparanse las camas calientes para las siembras de pimientos, tomates, berenjenas.

Se fuerza la siembra de patatas para las siembras primeras y se recolectan las sembradas en Agosto.

Asuntos varios

Un telegrama de los olivereros a Primo de Rivera

El presidente de la Cámara Agrícola de Córdoba ha dirigido al jefe del Gobierno el telegrama siguiente: «Esta Cámara Agrícola, en sesión ordinaria celebrada hoy, ha tomado entre otros, los siguientes acuerdos:

Primero. Significar su agradecimiento a V. E. en nombre de los olivereros, por el contenido de las tres Reales órdenes publicadas en la *Gaceta* del día 2, denegando peticiones perjudiciales al aceite.

Segundo. Dirigirse a V. E. en suplica de que a la mayor brevedad posible se dicten disposiciones encaminadas a facilitar la exportación de aceite, relevando a los exportadores, tanto españoles como extranjeros, de la elevada cuota de contribución industrial que satisfacen para operar en este comercio.

Tercero. Rogar a V. E. que insistentemente se persiga el consumo en España de todo aceite que no sea extraído directamente de la aceituna, a fin de reconquistar el mercado interior, desmorozado con las mezclas y el intrusismo de otras grasas.

Cuarto. Manifestar a V. E. que esta Cámara, en vista de las críticas circunstancias que atraviesa la riqueza oliverera, se decide unánimemente a cooperar en el comercio del aceite, ofreciendo sus servicios gratuitos tanto a exportadores españoles como a extranjeros, a quienes se les enviarán cotizaciones diarias y las muestras que deseen.

Quinto. Dirigirse al excelentísimo señor director general de Acción Social Agraria, ofreciéndose en cuanto pueda ser útil esta campaña para la mejor eficacia y rápida aplicación de los auxilios del crédito agrícola a los olivereros; y

Sexto. Hacer iguales ofrecimien-

tos a la Asociación General de Olivereros de España para que utilice incondicionalmente los modestos servicios de este organismo, procurando con ello en todo caso la unidad de acción.

Esta Cámara se permite opinar que el conflicto que tanto preocupa en estos momentos se convertirá en franca prosperidad al hacerse público en el extranjero que a España puede venirle por aceite sin complicación alguna, e intensificando también la campaña de depuración de nuestro mercado y a su vez aplicando fácilmente el crédito agrícola.

Al saludar a V. E. con el mayor respeto y afecto, me permito rogarle fije su atención en este asunto, tan interesante para la economía española como fácil de conjurar.

El régimen de alcoholes

La *Gaceta* del domingo publicó tres Reales órdenes sobre el régimen de alcoholes, resolviendo otras tantas peticiones de entidades vitivinícolas.

Por una de ellas, a petición de los criadores exportadores de vinos de Jerez de la Frontera, se dispone que el art. 118 del vigente reglamento de Alcoholes, en el párrafo que se refiere a los criadores y exportadores de vinos dulces y secos, sea modificado en el sentido de eximir a dichos industriales de la presentación de guías y vendis como justificantes de entrada en su bodega del alcohol exportado, atendiendo solamente a la graduación del vino en cada caso.

Por otra, como consecuencia de una instancia de la Asociación Nacional de Viticultores, se preceptúa que siga aplicándose para la devolución a los vinos dulces el régimen antiguo, que puede considerarse vigente, y por tanto suspensiva la aplicación, en este extremo, del artículo 33 de la ley de Vinos y Alcoholes hasta que pueda encontrarse la fórmula que concilie las garantías del Fisco con los intereses de los productores, que en su concepto de exportadores deben obtener las facilidades y ventajas posibles.

Y, finalmente, se desestima la petición de la Confederación Nacional de Viticultores pidiendo que se decretase el uso exclusivo del alcohol de vino para la fabricación de toda clase de bebidas, por no aconsejar las actuales circunstancias decretar el empleo exclusivo del alcohol de vino en usos de bota, tal como se solicita por la entidad recurrente.

Congreso Internacional del Vino

El ingeniero agrónomo Sr. Royo, agregado a la Embajada en París, conferenció con el director general de Agricultura para tratar de la colaboración de España en el Congreso internacional del vino, que se celebrará próximamente en la capital francesa, y de la iniciación de los trabajos para la celebración en Sevilla, coincidiendo con la Exposición Iberoamericana, del primer Congreso de cultivos subtropicales.

Comisión del azúcar en Andalucía

Para la próxima campaña azucarera se crea una comisión arbitral, que intervendrá en el cumplimiento de los contratos celebrados entre los cultivadores de caña y de remolacha y las Empresas elaboradoras de azúcar en el litoral de las provincias de Granada, Málaga y Almería, y asimismo de dirimir las diferencias que surjan entre ambas partes con ocasión de tales pactos.

Esta comisión tendrá su residencia en Motril y estará integrada en la forma siguiente:

Dos vocales representantes de los cultivadores de caña de azúcar y de remolacha en la referida región, dividiéndose por mitad esta representación entre cultivadores propietarios y simples arrendatarios.

Dos vocales representantes de las Empresas elaboradoras de azúcar en la región, llevando uno la representación de las Empresas sindicadas y otro la de las Empresas libres.

Un vocal designado por las Cámaras Agrícolas de Motril, Málaga, Almería y Granada.

Otro por los Círculos Mercantiles de Motril, Vélez, Málaga y Adra.

Dos vocales en representación de los intereses de los consumidores, designados por las Cooperativas de consumo legalmente constituidas en la región mencionada.

Un vocal obrero elegido por las Asociaciones de obreros del campo constituidas legalmente en la demarcación.

Un vocal técnico, ingeniero agrónomo de la Estación experimental de Motril.

Presidirá la comisión la persona que designe el ministro de Trabajo, Comercio e Industria libremente o de entre los vocales anteriormente enumerados.

Harinas.—Fuerza superior, 100 kilos 95 a 00.

Id. corriente, id. id., 74 a 80.

Blanca superior, id. id., 68 a 75.

Id. corriente, id. id., 62 a 66.

Para pan, id. id., 57 a 62.

BARCELONA

Día 14 de diciembre de 1927.

El mercado de hoy se ha visto sumamente desanimado. A la indecisión propia de los fabricantes, hija del aumento de precios que van adquiriendo los trigos, hay que añadir la firmeza cada día mayor que van adquiriendo las clases superiores de Castilla, que esta mañana se cotizaban sin ambages a 52/50 pesetas.

Hay que reconocer que el aumento del precio de las harinas ha satisfecho nada más que a medias. Mucho es que hayan aumentado 1/50 pesetas por 100 kilos sobre el mes anterior, pero la verdad es también que los trigos han subido desmesuradamente de precio, por lo que algunos dicen que no una y media, sino tres pesetas era lo que debían haber sido aumentadas para alcanzar un precio remunerador.

Los que tal razonan alegan la desventaja en que se está en el interior, de no al precio del trigo no tiene que añadir los portes de consideración que aquí se ha de satisfacer hasta ponerlo en fábrica.

Se efectuaron hoy los siguientes ajustes:

Segovia, a 52 y 52/50; Egea de los Caballeros, a 51/50; Extremadura, a 50/75; Sigüenza, a 52; Arroyo a 50/75.

Todopor pesetas los 100 kilos sobre vagón en estación procedencia.

Llegaron hoy:

Por la estación del Norte, 16 vagones de trigo.

ZARAGOZA

Si excelente fué el año agrícola próximo pasado, el actual le supera en aquello que podemos juzgar; es decir, en el tiempo transcurrido desde la siembra. Las lluvias han sido más generales, y alcanzaron mayor densidad en toda la región. Las tierras almacenaron gran cantidad de agua, que garantiza la humedad necesaria para la germinación del trigo y el período de nacimiento. De no sobrevenir bajas temperaturas y vientos heladores, el peligro de la sequía queda alejado hasta febrero o marzo. En los cultivos bajos ha nacido el trigo con pujanza que promete una gran cosecha.

Trigos.—Apenas si el mercado ofrece variaciones sensibles; la situación es de calma acentuada; no se conocen operaciones estridentes como las que anotamos en la crónica anterior. Se ha hecho más agudo el retraimiento de los fabricantes de harina, y, por tanto, bajó bastante la actividad en el mercado, principalmente en las clases de gran fuerza. Los labradores defienden sus trigos con mayor tesón cada día, y sólo se opera en aquello que es indispensable para unos y otros. Los precios del día son: Catalán monte, gran fuerza, de 53 a 55; corriente, 51; huerta, 48 y 49.

Harinas.—Gran flojedad en el mercado, determinada por los altos precios de los trigos y la considerable baja de la exportación. Las plazas del Norte, importantes clientes de las fábricas de Zaragoza, han quedado poco menos que anuladas. Para Asturias y Galicia sale una cuarta parte de lo de otros años. Cotizaciones del momento: Clases selectas, de primera fuerza, 70 pesetas; entrefuertes, 68; blancas, 63, y de segunda, 51.

Otros cereales.—El mercado de estos artículos de pienso está casi totalmente paralizado en operaciones de cierto volumen. Hay gran escasez, y todas las actividades se reducen a lo que exige el consumo interior. El maíz de la tierra, del que apenas quedan existencias, ha experimentado un alza de cuatro y seis reales por 100 kilos. Ni las cebadas ni avenas y centenos han sufrido cambio conocido.

Despojos.—Con muy poca animación se va operando con destino a las necesidades locales únicamente. Salvados, 7/50 el saco de 25 kilos; harina de tercera, para pienso, 26 los 60; cabeza de 18 y 19 igual peso; mendrillo, 10/50 los 35.

Aceites.—Sigue la desorientación y el desbarajuste en el mercado de aceites nuevos; anomalía que perdurará hasta que se despeje la incógnita de la exportación. La plaza se va inundando de los aceites recién elaborados, y la gran competencia con que se presentan los andaluces asegura la baja hasta términos que no pueden ser previstos.

La comarca de Caspe ofrece aceites corrientes de 195 a 200 ptas. los 100 kilos; es decir, 100 ptas. menos que los precios recientes. Andalucía ofrece a 16 y 17 ptas. arroba (11,500) los tres grados, y a 19 y 20 los de un grado de aceite.

Los almacenistas operan con la cautela que aconsejan tan inciertos momentos. Como cotizaciones del día podemos apuntar las siguientes, sin responder de que hayan cambiado cuando esta información se publique: Bajo Aragón, un grado y medio de aceite, 230 ptas. los 100 kilos; tres grados, 220; hasta cinco grados, 210. Andaluces 1/50 y 1/75 el kilo, por partidas.

Algarrobas, 100 kilos 15/93 a 16/52 pesetas.

Almendras, Hectólitro a.

Almendrón, 100 kilos, 340/00 a 345/00.

Alubias blancas id. id. 65/00 a 70/00.

Alubias cocorosas, id. id. 84 a 88.

Avena id. id. 39 a 00.

Cebada id. id. nueva 36 a 00.

Frijoles id. id. 80 a 125.

Garbanzos id. id. 60 a 150.

Habas para cocer id. id. a.

Id. id. corrientes id. id. 47 a 00.

Id. para gansos id. id. 46 a 00.

Maíz id. id. 83 a 00.

Trigo id. id. 50 a 00.

Id. extra, id. id. 51 a 00.

Moniotes id. id. 12 a 15.

Patatas id. id. 15 a 35.

Aceite de 1.º 230.

Id. de 2.º 210.

Id. de 3.º 180.

Orujos 100.

Todo por 100 kg. y según bondad.

Rectificado superior 95º Hl. 260 a 270.

Corriente 94º id. 240 a 250.

Residuos 88º id. 000 00.

Vino del país, hectólitro, 35 a 40.

Valencia, de 15º id. 70.

Alicant de id. id. 70.

Cañamo blanco, los 100 kilos 195 a 210.

Id. negro id. id. 150 a 175.

Carbon vegetal, pino id. id. 24 a 26.

Id. vegetal encina id. id. 29 a 32.

Id. de coque id. id. 10 a 11/22.

Corteza encina en rama id. id. 9/44 a 10/03.

Id. pino en rama, id. id. 7/08 a 7/67.

Madera pino, id. id. 4/50 a 5/00.

Leña de quemar id. id. 6 a 8.

Id. de olivo 5 a 6.

Frutos importados.—Alpiste, 100 kilos, 60 a 65.

Alubias nuevas, id. id., 70 a 72.

Id. cocorosas, id. id., 84 a 85.

Arroz n.º 0 sacco de 80 kgs. 40 a 00.

Id. n.º 4 id. id. 42 a 00.

Id. n.º 7 id. id. id. 45 a 00.

Id. n.º 9 id. id., 48 a 00.

Avena, 100 kilos, 37 a 30.

Cebada, id. id., 36 a 39.

Garbanzos, id. id., 60 a 150.

Habas, id. id., 45 a 52.

Maíz pequeño, id. id., 41 a 00.

Maíz grueso id. id., 52 a 39.

TEATRO BALEAR. Mañana

Debut de la Gran Compañía de **Circo Ecuestre y Grandes Atracciones** en la que figuran

6 OSOS AMAESTRADOS 6

La mujer pájaro -- El caballo salvaje

Los extraordinarios 7 MENDEZ

Las Aguilas humanas, -- Los reyes de las perchas

Los famosos CARPI y otros

TEATRO LIRICO Esta noche a las 9 DEBUT LA CALESERA

Enriqueta Torres, Pepita Amorós, María Hernández, Manolo Fernández, Jaime Miret, José Acquaviva.

Mañana a las 6: EL PUÑO DE ROSAS

NOCHE A LAS NUEVE

LOS GAVILANES

Pepita Amorós, Vitoria Otto, Miguel Tejada, Jaime Miret, Pascual Pastor y José Acquaviva.

y ESTRENO de la obra del Maestro Alonso,

Juanilla la perchelera

Informaciones

Nuestro Folletín.--Historia de Alcudia

Mañana terminamos la publicación del tomo que hemos dedicado a los escritores clásicos españoles (teatro).

A éste, como anunciábamos días atrás, seguirá la publicación de la «Historia de la Muy Noble, Ilustre Leal, Invicta e Imperial Ciudad Fidelesima de Alcudia», interesantísima obra compuesta por el culto e inteligente alcaidense don Pedro Ventayol Saau, completísimo trabajo, inédito, que ningún mallorquín ni ningún aficionado a los estudios históricos podrá leer sin vivo interés.

La publicación de esta obra comenzará el próximo lunes, y como las anteriores obras que forman la «Biblioteca de LA ÚLTIMA HORA», se publicará en forma de folletín encuadernable.

El General Weyler en Palma.

Esta mañana en el vapor correo de Barcelona Mallorca ha llegado a Palma nuestro ilustre paisano el Capitán General del Ejército, Excmo. señor don Valeriano Weyler, acompañado de su hijo el abogado y Comandante de Caballería don Fernando.

Han pasado al salón del vapor rápido para dar la bienvenida al señor Duque de Rubí el General Gobernador Militar de Mallorca Excmo. señor don José Cabrinetty, con su ayudante; el Comandante de Estado Mayor don Francisco Mat; el Gobernador Civil Excmo. señor don Pedro Llorens; el segundo Comandante de Marina don Antonio Ferragut; el Coronel de Caballería don Emilio Pou y el Teniente Coronel de Ingenieros don Luis García Ruiz, así como crecido número de amigos particulares.

En el auto del señor Font y Monteros ha pasado el general Weyler a saludar en su domicilio a su hermana doña Celestina, marchando seguidamente al predio «San Roca», donde se propone permanecer una corta temporada.

Exámenes extraordinarios en enero y febrero

La Gaceta publica una R. O. disponiendo:

1.º Se concede examen durante la segunda quincena de enero a los bachilleres por el plan de 1903, que deseen aprobar en las Universidades las asignaturas que constituyen los antiguos preparatorios, hoy suprimidos. Con mayor razón deben entenderse comprendidos en esta gracia aquellos alumnos que obtuvieron la aprobación de alguna de dichas asignaturas en septiembre.

2.º Se conceden también exámenes de bachillerato universitario, que se celebrarán en la primera quincena de febrero.

3.º La matrícula para todos los casos citados quedará abierta en la Universidad e Institutos desde el día siguiente al de la publicación de esta real orden en la Gaceta y se cerrará el 12 de enero, teniendo validez para los exámenes de junio o septiembre, a elección de los interesados.

4.º Los alumnos comprendidos en esta disposición podrán ser examinados en esta convocatoria extraordinaria, cualquiera que fuese la clase de matrícula que hubiesen realizado en los respectivos Centros docentes.

El precio del pescado

Nota de precios máximos que han regido hoy en la Pescadería de la Plaza de Abastos el día de hoy.
Calamares, 5'00 pesetas el kilo;

Salmonetes (molls) a 4'05; Denton, a 4'40; Pajales, a 2'80; Merluza (lúis), a 2'80; Congrios, a 2'10; Arañas, a 2'60; Rafels, a 1'75; Moralla, a 1'75; Bonitol, a 2'50; Atún, a 3'45; Caramel (cherret) a 0'50; Bastina plana, a 0'60; Pescado variado, 2'30; Bogas, a 1'25; Pulpo, a 1'00.

Los anteriores precios se hallan de manifiesto en la pizarra existente en la P. Abastos, donde el público podrá enterarse de ellos y caso de exigirse mayor cantidad las reclamaciones deberán formularse en la Casa Reposo en donde serán atendidas.

Estos precios varían diariamente oscilando en relación con la abundancia de lo pescado.

En Son Español. Bendición de prendas.

En el Colegio del Sagrado Corazón de Jesús, de Son Español, se celebró ayer, a las cuatro de la tarde, la solemne bendición de las prendas que el Ropero de Santa Victoria (institución benéfica cuya fundación en ésta, se debe a la Excmo. Sra. Marquesa de Cavallanti) se han de reparar el día del Santo de S. M. la Reina Victoria.

Efectuó la bendición de dichas prendas, dando así realce a la fiesta con su cooperación personal, nuestro Prelado.

A la hora anunciada, el Ilmo. Doctor Llompart, acompañado de sus familiares los Rds. señores Jaume y Payroló, se presentó en el Convento del Sagrado Corazón de Jesús, siendo recibido en la escalera por la Reverenda Madre Superiora, Rds. Mads. Janta del Ropero, presidida por la Excmo. Sra. Marquesa viuda de Vivot; Capellanes del Colegio Reverendos don Antonio Lliteras y don Sebastian Oliver; Vicesecretario de Cámara del Obispado, Rdo. Sr. Caimari, y reverendos Rds. Párcos de las Iglesias de esta ciudad.

A ambos lados de la amplia escalinata, formadas y uniformadas, acogieron la presencia del Prelado con varios vivas, las alumnas del Colegio, correspondiendo el Rdo. señor Obispo a estas demostraciones de afecto con su bendición.

Seguidamente el Ilmo. señor Llompart se dirigió a la magnífica capilla del Colegio, donde, ocupando sitio preferente, asistió a la Exposición de S. D. M.

Efectuó la Exposición del Santísimo Sacramento el Rdo. don Rafael Ramis, Párcoco de Santa Catalina, cantando la Capilla del Convento durante el solemne acto la Salve y Tantum ergo; dando después lectura el Rdo. señor Ramis a las invocaciones al Sagrado Corazón de Jesús, tras de las cuales efectuó la Reserva, dando la bendición a todos los asistentes al acto.

Después, Su Ilustrísima, acompañado de todos los presentes, pasó al salón donde se hallaban expuestas con verdadero gusto, las prendas que había de bendecir para luego, el día mencionado, repartirse entre los pobres.

El salón presentaba bello golpe de vista, presidido por la imagen de la Inmaculada Concepción.

A ambos lados del salón figuraban los retratos de nuestros augustos Soberanos, orlados con banderas españolas, y los escudos de la Iglesia, Pontífice, España y Palma de Mallorca.

Allí Su Ilma. revestido de Pontifical bendijo a todos los presentes, procediendo después a la bendición de las prendas, que, agrupadas por Parroquias, formaban grandes montones perfectamente arreglados y compuestos.

Terminada la bendición, el Obispo recorrió las instalaciones felicitando por tan benemérita labor a todas las

Presidentas de sección y especialmente a la Presidenta del Ropero, Excmo. señora Marquesa Vda. de Vivot.

Para todas cuantas han contribuido a esta labor tuvo el Prelado frases de gran afecto.

Asistió al acto selectísima y numerosa concurrencia. Ante el temor de omisiones, no consignamos nombres de las asistentes; únicamente diremos que este año sólo dos variaciones ha habido en la Junta del Ropero, siendo ellas la de la Secretaria, cargo que ocupa actualmente la distinguida señorita Concha Nicolau y de Montaner, y la de la Presidenta de la Sección de la Parroquia de San Miguel, cargo que actualmente ocupa la Excmo. señora Condesa de Ribas.

Su Ilma. al despedirse, elogió, como se merecen, por el apoyo que a esta obra vienen prestando desde su fundación en Palma, a la Rvdma. Madre Superiora y madres del Colegio del Sagrado Corazón de Jesús.

Soldados útiles

Por la Sección de Clasificación y Revisión ha sido levantada la nota de prófugos siendo declarados soldados útiles para todo servicio a los reclutas que se relacionan amparados en los beneficios del Real decreto-Ley de 24 de Marzo de 1926.

Reemplazo 1914, n.º 15, cupo de Inca, Juan Mir Planas.

Id. 1915, n.º 10, cupo de Montuiri, Pedro José Miralles Nicolau.

Id. 1923, n.º 24, cupo de Buñola, Gabriel Borrás Cánaves.

Id. 1924, n.º 15, cupo de Pollensa, Rafael Cabanellas Llompart.

Id. 1925, n.º 2, cupo de Puigpuñent, Antonio Alcover Cunill.

Id. 1925, n.º 21, cupo de Andraitx José Covas Alemany.

Id. 1925, n.º 11, cupo de Sineu, Gabriel Diana Ferriol.

Id. 1917, n.º 34, cupo de Sineu, Miguel Gelabert Tugores.

Id. 1923, n.º 30, cupo de Petra, Miguel Horrach Bauzá.

Id. 1925, n.º 21, cupo de Son Servera, Antonio Pellicer Sanchez.

Id. 1927, n.º 4, cupo de Valldemosa, Jorge Liadó Torres.

Del Gobierno civil

El señor Gobernador ha asistido hoy a la Diada Pedagógica que ha debido celebrarse en Porto-Cristo.

Le han acompañado los Delegados Gubernativos señores Parpal, Uhler y Martínez.

El Gobernador y acompañantes han marchado esta mañana a las once.

El señor Gobernador recogiendo una iniciativa de la Junta de Protección a la Infancia mañana insertará en el B. O. una circular dando cuenta de la iniciativa y modo de llevarla a la práctica.

La iniciativa trata de la defensa de aquellos niños que, por su estado de miseria fisiológica necesitan ser atendidos.

Concursos

La Comisión Provincial ha acordado los siguientes concursos que anuncia en el B. O. de la provincia:

Uno para proveer la plaza de maquinista-chófer del Instituto Provincial de Higiene de Baleares dotada con el sueldo anual de 3 000 pesetas.

En cumplimiento y a efectos de lo dispuesto en el Reglamento de funcionarios y subalternos provinciales se fijan como orden de preferencia las condiciones de pericia, inteligencia y moralidad apreciadas por el juicio directo que formen los señores Diputados que integran la Comisión provincial así de la documentación que los interesados aporten como de los antecedentes que de ellos se hayan procurado.

Otro concurso es el que se anuncia para proveer una plaza de alumno pensionado para que curse los estudios de avicultura en la Real Escuela

Oficial Española de Avicultura de Arenys de Mar.

A la persona que se designe la subvencionará la Diputación con la cantidad de 1.000 pesetas con la que atenderá a los gastos de matrícula que importa 150 pesetas, obras de texto y consulta, sobre unas 60 pesetas, viajes y manutención en Arenys de Mar durante el curso.

Velada en La Asistencia Palmesana

Para mañana a las 9 30 de la noche, anuncia ésta Sociedad una grandiosa y extraordinaria velada, exclusiva para sus socios y familiares, reinando entre el elemento joven que asiste a estas fiestas, gran entusiasmo, lo que hace presagiar un éxito rotundo.

A ella, hemos sido invitados atentamente por su Presidente D. Domingo Torrents Roca.

Como de costumbre, las invitaciones de señora, podrán recogerse en la Conserjería de la Sociedad.

Es V. cliente de la Sucursal número 1 de la CASA MATONS.

Notas del Carnaval

PERSONALES

* El pasado martes en el Convento de las Hermanas Trinitarias del Molinar de Levante tuvo lugar el acto de imposición del hábito religioso a la distinguida señorita Paulina López Ballester quien tomó el nombre para el sucesivo de Sor Paulina del Niño Jesús.

El acto, que revistió solemnidad inusitada, estuvo concurridísimo, prueba de las grandes amistades que disfrutan en ésta las familias Lopez-Ballester.

La imposición del hábito estuvo a cargo del Rdo. P. Fr. Enrique García, Mercedario, con residencia en Puig (Valencia) en donde tiene la casa matriz en Capituja, venido exprofeso a este Capitulo para efectuar dicha ceremonia, quien después de celebrar la Santa Misa, y con elocuente avasalladora, desarrolló una sentida plática loando las excelencias de la vida religiosa y poniendo de manifiesto la decidida voluntad de la novicia para ingresar en la Comunidad de las Hermanas Trinitarias, haciendo gustosa voto de pobreza, abandonando el bienestar de su casa y la fascinación de Barcelona, en cuya capital tenía su habitual residencia. La solemne misa fué cantada con acompañamiento de órgano que dirigió el conocido profesor don Pablo Coll, tío de la nueva religiosa.

Felicitamos muy sinceramente a nuestro amigo don Juan A. Lopez, Jefe de Correos en la Oficina de Barcelona, y a toda su distinguida familia, así como a la nueva novicia por ver coronados sus deseos de hacer tiempo y a la Santa Comunidad que la admitió por la adquisición de la que será seguramente una hermana ejemplar dada su fé y acendrado espíritu religioso.

Ha sido aumentado el hogar, de nuestro amigo el comerciante don Bartolomé Mercadal, con una hermosa niña.

Reciban sus padres y familias nuestra felicitación.

* En el Departamento marítimo de Ferró después de brillantes exámenes ha obtenido el título de Maquinista Naval el estudiante joven don Miguel Porcel.

Reciba nuestra felicitación.

NECROLOGIAS

† En el Convento de Religiosas de la Concepción, después de larga enfermedad y confortada con los auxilios de la Religión, ha fallecido Sor Mónica Arrom y Verd, en el siglo doña María, a los 60 años de edad y 26 de Religión. (E. P. D.)

DE VIAJE

En el vapor rápido de Barcelona embarcó anoche de paso para Madrid nuestro buen amigo don José Baquero, comandante de infantería y ayudante del Capitán General.

* De Barcelona en el vapor Mallorca han llegado esta mañana el comerciante D. Guillermo Borrás, el delegado de la Transmediterránea en Alcudia D. Antonio Qas, el telegrafista D. Antonio Castelló, D. Bartolomé Saau, D. Juan Miró.

También han llegado el hijo del Gobernador civil D. Martinian Llorens, D. Luis Fiol, D. José Vilar, don Francisco Amengual, D. José Canals, D. Miguel Viens, D. Ramón Fábregas, D. Enrique Torres, D. Bernardo Alvarez.

Igualmente han llegado D. Jaime Medina, D. Joaquín Costa, D. Miguel Monjó, D. Rafael Folch, D. Antonio Ferragut, D. Francisco Garau, D. Benito Carrera.

* En el vapor rápido de Barcelona Mallorca ha llegado esta mañana nuestro buen amigo el Oficial de Telégrafos D. Rafael Clar Salvá.

* Esta mañana en el correo de Ibiza y Alicante vapor Rey Jaime II han embarcado don José Vilar, don Luis Ferbal, don Francisco Araez, don Ignacio Wellis, don Arturo Bierna.

* El pasado martes embarcaron en Italia en el hermoso paquebot alemán Saarbrücken D. Santiago Picornell acompañado de su bella y distinguida esposa doña Tecla Martí y sus hijitos Pedrito y José.

Los señores Picornell Martí se dirigen a sus posesiones de Manila. Les deseamos feliz viaje.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

SANTOS.—San Francisco de Sena. Ayuno con abstinencia de carne.

CUARENTA HORAS.—Concluyen en San Jerónimo a la Inmaculada Concepción. Exposición a las siete. Por la tarde, a las seis y media, Rosario, ejercicio y reserva de Su D. M.

CUARENTA HORAS FUERA DE TURNO.—Empiezan en la Pureza por varios difuntos. Exposición a las 6 y media, a las ocho oficio, a las 10 y media Coronilla de desagravios. Por la tarde, a las tres y media, Visperas y Rosario, a las seis y tres cuartos, Trisagio y reserva de S. D. M.

OTRAS FUNCIONES.—En San Felipe Neri Adoración Nocturna por el turno San Alonso Rodríguez.

VISITA.—A Nuestra Señora de los Desamparados, en el Socorro.

MARITIMAS

ENTRADAS.—Esta mañana ha llegado procedente de Barcelona con el pasaje valija y carga el vapor correo rápido «Mallorca» capitán don Jaime Mulet.

A las seis de esta mañana ha llegado del mismo puerto, con lastre, el vapor «Rey Jaime II» capitán don Francisco Marzal.

Con carga general ha llegado de Valencia el pailebot «Bernardo» patrón don Pedro Diaz.

De Andraitx con azulejos ha llegado el laud «San José» patrón don Simón Servera.

DESPACHADOS.—Esta mañana a las doce ha salido con el pasaje, valija y carga el vapor correo «Rey Jaime II» capitán don Francisco Marzal con destino para Ibiza y Alicante.

Para Marsella con efectos salió el pailebot «Miguel» patrón don José Torres.

Para Ciudadela con efectos saldrá el pailebot «Flor de Mar» patrón don Antonio Canet.

Para Barcelona con carga general saldrá el pailebot Cala Mayor patrón don Miguel Frau.

Para Ibiza con efectos saldrá el laud «María» patrón don Mariano Castelló.

NOTICIAS VARIAS.—Mañana es esperado de Barcelona, donde ha sufrido una reparación, el vapor «Balear».

Esta mañana a las seis, como anunciamos ayer, ha llegado el vapor «Rey Jaime II» quien al mediodía ha salido para cubrir el servicio de Ibiza y Alicante.

TIEMPO REINANTE.—En Palma. Viento Suroeste fresco, mar marejadilla, cielo con celajes chubascosos.

En Alcudia.—Viento Suroeste flojo, mar llana, cielo cubierto.

En Andraitx.—Viento Suroeste flojo, mar llana, cielo aclarado.

En Sóller.—Barómetro 762'2 termómetro 15'8, viento Noroeste flojo, mar marejada, cielo nublado.

En Ibiza.—Barómetro 763'5 termómetro 14'0, viento Suroeste flojo, mar rizada, cielo nublado.

Vijia Bajoll.—Barómetro 761'3, termómetro 12'3, viento Norte flojo, mar marejadilla, cielo cubierto.

El Tiempo

Observaciones a 3 horas del día ayer, facilitadas por la Estación Meteorológica del Instituto de Baleares.

Presión atmosférica a 0°

N. M. G. N. 760

Característica de la tendencia barométrica . . . S. C.

Tendencia barométrica . . . 0'2

Dirección y fuerza (escala telegráfica) del viento . . . N.

Estado del cielo Cubierto

Temperatura C° 11

Humedad relativa 84

Temperatura máxima de ayer 17

Temperatura mínima 8

Id. id. a des-cubierto 7

Lluvia en 24 horas 00.

Mañana:

SANTORAL.—Se celebrará la festividad de San Franco de Sena.

COÑEJO MARITIMO.—A las siete de la mañana llegará vapor correo de Valencia.

A la misma hora llegará vapor correo de Mahón.

A las 9 de la noche saldrá vapor correo para Barcelona.

MERCADO.—Se celebrará en Palma. LIRICO.—Compañía de zarzuela y perca española dirigida por Manolo Fernández.

A las 6: «El Puño de rosas».

A las 9: «Los Gavilanes» y Estreno de «Juanita la Perchelera».

BALEAR.—Debut a las 9, del Círculo Eouestre dirigido por Juan Batle.

PRINCIPAL.—Compañía de comedias dérgida, por Manolo Paris.

CINES.—Moderno, Oriental, Rialto, Balear y Obreros Católicos.

TURRONES

Como todos los años se encuentran en esta capital los antiguos y acreditados turroneros Antonio Sevilla e hijo, para favorecer a su numerosa clientela y al público en general, con un variado surtido de turrones y dulces de todas clases para las próximas fiestas de Navidad, todo inmejorable y de superior calidad, en el local de los años anteriores, San Nicolás 35, (frente antigua Casa Llofrú) y en la nueva sucursal calle de San Miguel, 25.

De Teatros

Principal
Esta tarde en matinée se pone en escena *La condesa María* y por la noche la comedia de Benavente *Aifilezaros*.

Lírico
Anoche la orquesta del Lírico ensayó las obras que han de ponerse en escena durante los primeros días de la temporada de zarzuela que empieza hoy.

Esta mañana llegaron procedentes de Barcelona la palmera triple cómica *Enriqueta Torres*, el barítono Jaime Miret, el tenor cómico Pepe Acquaviva, la característica María Hernández y seis señoritas que forman el completo de la compañía de Manolo Fernández.

Como hemos dicho la compañía debuta esta noche a las nueve con la hermosa obra del maestro Alonso *Calesera* la cual será presentada con toda propiedad.

Para la función de hoy se habían hecho gran número de encargos en taquilla, lo cual hace suponer que el teatro se verá muy concurrido.

Al terminar la función habrá un servicio especial de tranvías, para Portopí, Son Roca, Pont d'Inca y Establecimientos.

Mañana a las seis de la tarde pondrá en escena la zarzuela *El puño de rosas*.

Por la noche a las nueve se ofrece al público un programa en extremo interesante que forma cuatro actos.

Reprise de la zarzuela de Guerrero en tres actos *Los gavilanes* por debut del tenor Pascual Pastor, de primer actor Miguel Tejada y de la triple cómica Victoria Otto, y estreno de la zarzuela en un acto del maestro Alonso, *Juanilla la perchelera*.

Después de la función de mañana habrá también servicio especial de tranvías para Portopí, Son Roca, Pont d'Inca y Establecimientos.

Circo Baletto
De Barcelona han llegado esta mañana cuarenta artistas que forman el completo de la compañía de Circo Baletto, que mañana por la noche ha de debutar en el coliseo del Euzo y sanche.

La compañía que está dirigida por don Juan Batle ofrecerá mañana el siguiente programa:

- Primera parte
- 1.º Sinfonía.
- 2.º Presentación de compañía.
- 3.º Tonia Viento y su perro Dick.
- 4.º Hasonia, anillistas.
- 5.º Mark y Silva, clowns.
- 6.º Hermanas Sánchez, acróbatas.

- Segunda parte
- 1.º Sinfonía.
- 2.º Trio Collins «La mujer pájaro».
- 3.º Janas, contorcionistas.
- 4.º Los famosos 7 Mendez.

- Tercera parte
- 1.º Sinfonía.
- 2.º De Berg, con sus osos comiantes.
- 3.º Carpi y Carpi, trio, clowns.
- 4.º Gladly and Jack, cow-boys caballo.
- 5.º Retreta final.

Director de pista: Americo Mendez.

Aspectos de soirée: Silva y Cesario.

El espectáculo dará principio a las nueve de la noche y al terminar habrá un servicio especial de tranvías para Portopí, Son Roca, Pont d'Inca y Establecimientos.

Cine Moderno

El segundo capítulo de *El fantasma del Louvre*, es por demás interesante y en él continúa el misterio y la intriga en grado sumo dejando al público con ansiedad de saber quien el fantasma y el fin que persigue misterio hasta ahora impenetrable que quedará perfectamente aclarado en las sucesivas jornadas.

En la película *El afán de una madre* es imponderable la labor de famosa caracterista Luisa Drescher. Hoy empezarán las sesiones a tres tren en punto.

DA EL INVIERNO MAYOR SENSIBILIDAD

a los pies y por tanto se padecen más de ellos

Para combatir los males de pie que el frío y la humedad hacen sensibles que nunca, lno hay remedio más eficaz que un baño de pies caliente adiccionado de un puñado de Saltratos Rodell. Los Saltratos forman el agua en medicamentosa y ligeramente oxigenada, dándole grandes propiedades curativas.

Un baño de pies estimula la circulación de la sangre, repone y tonifica los tejidos magullados y doloridos haciendo desaparecer rápidamente

EN EL MUSEO DIOCESANO

Fábricas de Artillería en Mallorca durante la Guerra de la Independencia

don Miguel Ribas de Pina, dió, en su anunciada conferencia sobre el tema con que se encabeza estas líneas, en el local del Museo Diocesano.

Asistió al acto numerosísima concurrencia, que al final del discurso pronunciado, en primer lugar y felicitó al orador.

Empezó el conferenciante recordando a los tiempos de aquella guerra que fué funesta para la vieja España, aquellos tiempos en que los franceses invasores de nuestra patria engrandecieron su país. Napoleón conquistó la península con el mismo fin que en la guerra de la independencia se salvaron las Baleares.

En esa lucha nació la necesidad de una fábrica de armas ya que los cañones iban desapareciendo rápidamente. ¿Y porque no ser Mallorca un lugar propicio para ello? El cuartel de artillería en aquel entonces tenía una doble misión: la ayuda en la fabricación del material.

Y sobre esto, de gran interés los momentos, recopilación del todo de los tiempos, Carlos IV: en su momento el cuerpo tuvo imperiosa necesidad de material y los de Mallorca eran magníficamente provistos.

Alferrer de la Maestranza lo tenía todo montado. Y al empezar la guerra se organizó un cuerpo de voluntarios.

La guerra de cada vez más dura y difícil para España, obligó a una efectiva fabricación. La península era un desierto. Y entonces se recurrió a los bosques de Mallorca para la madera necesaria. ¿Cabe concebir el patriotismo de aquellos viejiños propietarios? Las cartas mandaban harto elocuentes. Los nombres de doña María Teresa Cornellas y de la Condesa Viuda de Cerdeña, de don Jerónimo Alemany, de Cirio testimonio de ese amor patrio que se activó el día y se recompartieron los fábricas artificieras fabricaron toda clase de granadas. Fué preciso sin embargo reducir algo la fabricación por falta de dinero, verdadero apuro económica de la nación.

Mientras tanto los franceses destruyeron las fábricas de Barcelona, tras Sevilla desmontada las Seguirán derrotas: escaseaban cañones. Y se pensó en Mallorca la fundición de cañones. ¿Sitio? En la Lonja. Joaquín Ruiz de Porras ocupó el edificio como el más apropiado y surgió entonces el conflicto entre el Capitán General y el Consulado por no querer este hacer entrar el artístico local. Dos divergentes reflexiones del peligro que corría el edificio: la serena verdad de la salud de la patria exigía tan alto sacrificio; el juramento prestado defenderla y guardarla; el

deber de entregarla después de pronta desalojación. Y mientras don Mariano Canals se trasladaba a la Corte para explicar el caso, el Capitán General amenaza con apoderarse a la fuerza mientras el Consulado confiesa que no piensa variar de opinión.

Y efectivamente llega de la corte un oficio en el que se recomienda la elección de otro local. El Mariscal Loigorri extraña que se hayan dejado sorprender por las teorías del señor Canals, y hace saber al Congreso que han transcurrido doce meses que han entorpecido la fabricación con grave peligro para la patria, oponiéndose a ello quienes más deberían apoyarlo. La comunicación y los informes fueron leídos en las Cortes y entonces se comprobó que *La Lonja* era el único edificio disponible para la producción y que el señor Porrás gran amante de las artes, recorrió a ella en vista de la ausencia de otro lugar. Por esto cuando el Consulado felicitaba, de regreso ya, al señor Canals por el éxito obtenido, el Capitán General les contestaba con la presentación de un ejemplar de «El Conciso» en que se les daba orden para la utilización del edificio mencionado.

Como se desprende del Consulado basaba su obstinación con motivos ilusorios, Ruiz de Porrás obró obligado única y exclusivamente por las circunstancias. Porque según la hoja de servicios Porrás estaba magníficamente informado y no cometía ninguna torpe imprudencia.

Y el señor Ribas de Pina habla luego de la vida de tan valiente teniente coronel, enunciando los hechos más notables tanto en Argel y Orán como en la lucha con los franceses. Porrás fué a Toledo y luego con los cadetes fundó en Sevilla otra fábrica de producción.

Santos Oliver en su obra «Mallorca en la primera revolución» habla de los conventos y demás edificios que fueron aprovechados por las tropas para su alojamiento. Y esto sirve para justificar el que se recurriera a *La Lonja* para la fábrica de armas. Al recordar las quejas sobre el daño que podría sufrir el edificio, menciona lo que se llevaron los franceses, cuyo museo del Louvre es guardador de infinidad de cuadros españoles.

Instalada la fábrica en *La Lonja* vienen a trabajar en ella los operarios que tuvieron que escapar de Barcelona. Y Porrás descubrió la manera de aprovechar los cañones que tenían generalmente un mañón, sustituyéndola por otro roscado. De creció la producción sin embargo. La mantención de los prisioneros, la de las tropas, los heridos, las mujeres de los que luchaban, eran todo salidas por donde se iba el di-

nero a pasos agigantados. Y de aquí que se llegara a privar a la fabricación del 5 por 100 que le pertenecía. Un año después sin embargo se restablecía la normalidad. La guerra acaba. Y entonces se devuelve el cobre sobrante a la Casa de la Moneda de Segovia.

Habló el conferenciante de las diferentes producciones en Baleares y de la fábrica de pólvora mallorquina que por incidentes murió antes de funcionar. Habla de las piedras de chispa y de las minas de carbón de Campofranco en Banyalbufar y de la compañía por acciones que a raíz de esto se formó.

Seguidamente dió la conferencia por terminada. Fué larga y merecidamente aplaudida.

El próximo jueves disertará don Antonio M.^a Alcover sobre «Jaime I de Aragón, el más español de todos los reyes».

Deportivas

El Club Esperanza F. C.

Hemos recibido la siguiente nota del club de fútbol Esperanza F. C.

Ha sido ingresado en el seno del «Bloque» el club Esperanza F. C. y por lo cual se ofrece a todos los clubs que forman dicho Bloque.

Tendrá su domicilio en la Plaza del Progreso n.º 26 y está dirigido por la siguiente junta directiva:

Presidente don Antonio Fullana Bosch.

Vicepresidente don Miguel Barceló Flexas.

Secretario don Cristino Elias Roca.

Tesorero don Andrés Ribas Jaume.

Contador don Francisco Monserrat Beltrán.

Vocales: don Juan Ribas Jaume, don Julián Cortijo Ros, don Gabriel Espases, don Estanislao Martínez Peña.

Delegado deportivo: don Buenaventura Prieto Bargaera.

Noticias del Ejército

Ascenso.—El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica el ascenso a capitán del teniente de Ingenieros don Jorge Martorell Monar que está destinado en el Regimiento de Radiotelegrafía y automovilismo de la sección de Cabo Jubu.

Devolución de cuota.—Se le devuelve la cantidad de 500 pesetas que ingresó para reducir su servicio en filas, al recluta Simón Garcés Company.

Premio de efectividad.—Se concede el de 1.200 ptas. por dos quinquenios y dos anualidades, por doce años de efectividad, al capitán de Carabineros D. Miguel Riutort Camps.

Vuelta al servicio activo.—Visto el certificado de reconocimiento facultativo por el que se acredita que el oficial primero de Oficinas Militares don

Aguinaldos y Cromos

Para felicitaciones para **Navidad y Año Nuevo** propios para peluqueros, mozos de café, restaurant, limpia-botas, vigilantes, etc., etc.

PRECIOS ECONOMICOS

De venta en la Librería de José Tous, Plaza de Cort, 29

Antonio Bernat Jaume, de reemplazo en estas islas, se halla restablecido y en condiciones de prestar servicio, se ha dispuesto la vuelta al activo del expresado oficial, quedando de disponible hasta que le corresponda obtener colocación.

Una carta

Palma 16 Diciembre de 1927.

Señor Director de LA ULTIMA HORA.

Palma.

Muy Sr. mío.

Sobre la información que dieron el martes último en su diario, sobre el accidente ocurrido en las obras del «Hotel Victoria», que en uno de los párrafos dice: «que el accidente fué desde una de las galerías exteriores en donde había una balustrada y que creyendo el referido joven que dicha balustrada estaba firme, que apoyó en ella un brazo con tan mala suerte, que cediendo parte del ornamento que por lo visto no estaba fuerte se cayó abajo etc.»

El que suscribe, maestro de las citadas obras, desea observar y asegurar que dicha balustrada en un trecho de dos metros que faltaba para la terminación de la terraza, estaba aún sin terminar por cuyo frente pasó el desgraciado joven (como explica su diario para encender el cigarro) y es creencia general de los operarios que le vieron, que sin duda alguna debió darle algún vahide; porque con la fuerza con que dió a los referidos balaustrados quitó ocho de ellos precipitándose desde dicha terraza a la terraza de la planta baja.

Agradeceré pues se sirva hacer esta aclaración en el diario que V. tan acertadamente dirige y mande de su affmo. atto. y s. s.—José Femenias.

EL AUTOMÓVIL

MATHIS

(Marca incorporada a Francia después de la guerra)

Ha sido ADOPTADO OFICIALMENTE por el MINISTERIO DE LA GUERRA FRANCÉS

EXPOSICION: San Miguel, 207.

CASTELLET HOTEL

Cala-Ratjada

Cambio de dirección-Regentado por el propio dueño.

Confort moderno-Cocina de primer orden.

Comp. de los Ferrocarriles de Mallorca

Línea de Santañy

El día 24 del corriente mes, a las once horas, tendrá lugar en las Oficinas de esta Compañía, con arreglo a lo estipulado en la escritura de emisión de 7 de septiembre de 1924, el sorteo anual de las Obligaciones del Ferrocarril Extratético de Palma a Santañy, que deben ser amortizadas en 1.º de Enero próximo, a cuyo acto pueden asistir los Sres. Tenedores de Obligaciones que así lo estimen conveniente.

Palma, 15 de Diciembre de 1927.— Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca.—El Director Gerente, Rafael Blanes Tolosa.

LA FILADORA

Extensio surtido en Gabanes, Capotes, Pellizas Impermeables.

LAS MEDIAS



Son las mejores. De todos los precios.

De venta. LA JAVA COLON — 34.



Programa para hoy

Desde las 6 en punto

Enciclopedia Pathé

película instructiva.

El afan de una madre

comedia por Luisa Dresser.

2.º capítulo de la interesantísima novela de éxito sin preceden es.

El fantasma del Louvre

(Belfegor)

amor, misterio, intriga....

Todo por las faldas

graciosa película cómica.

LUNES

El capitán Sanson

PRONTO

EL SOLDADO

por Larry Semon (Tomasin).

LA TORRE DE NESLE

BURIDAN

MARGARITA de BORGONA

150 EJEMPLAR

De venta en la Librería de J. Tous



Da pena

ver a un niño enfermo, pálido, débil, inapetente, sin ánimo de jugar, a pesar de todas las solicitudes maternas.

El remedio más seguro y eficaz contra esos síntomas precursores de la anemia, el raquitismo y la tuberculosis, es el poderoso reconstituyente Jarabe de



HIPOFOSFITOS SALUD

Que cuenta cerca de 40 años de éxito creciente y con la aprobación de la Real Academia de Medicina

Este cambio radical

se realiza a los pocos días de haber usado el niño este precioso y agradable regenerador y es que, reconstituido el organismo, el niño ha recobrado sus fuerzas y la agilidad. Por esto está alegre y salta, grita y sonríe como si se le hubiese inyectado la savia de una nueva vida

Pedid SALUD. Rechazad imitaciones



Radiotelefonía

Hoy viernes a las 21'05 retrasación de la ópera que se dará en el Gran Teatro del Liceo.

Programa para mañana sábado.

BARCELONA.

11:00: Campanadas. Estado del tiempo.

17:30: Apertura de la Estación. Emisión especial compuesta de obras musicales por el «Quinteto», discos selectos de gramola y recitaciones variadas.

18:10: El Quinteto Radio interpretará «Belyarenstandche», marcha, L. Siede; «Pan y toros» selección, F. A. Barbieri; «Margaritiña», tango, E. Zamacois; «Mourant d'amour», vals boston lento, Cl. Worsley; «Serenade des baisers», G. de Micheli; «Pizpirelta» polca, A. Cotó.

19:00: Cierre de la Estación.

20:30: Curso elemental de francés.

21:00: Campanadas. Estado del tiempo.

21:05: Cotizaciones de valores y monedas. Últimas noticias.

21:10: El «Quinteto Radio» interpretará: «La Rondalla pasa», pasodoble, Roca Travería; «Los bullangueros», fado, J. Guerrero; «Plaintes d'amour», vals, Cl. Worsley; «¡Ay pibe mío!, tango, J. Dotras Vila.

El Radioteatro de A E J 1

21:30: Selección de la hermosa comedia en dos actos de los eminentes autores Hermanos Alvarez Quintero titulada: «Doña Clarines». Reparto: Doña Clarines, Rosa Cotó; Manuels, Carmen Illescas, Tatá, Teresa Arquér; Daria, Enriqueta G. Illescas; Miguel, Víctor Blanes; don Basilio, Bartolomé Pujol; Luján, José Miret; Escopeta, Enrique Bové. En el intermedio del 1.º al 2.º acto: Cierre de Mercados.

23:30: Cierre de la Estación.

MADRID.

11:45: Emisión de mediodía. Nota de sinfonía; Calendario astronómico;

Santoraj; Recetas culinarias, por don Gonzalo Avello.

12: Campanadas de Gobernación; Noticias de Prensa; Cotizaciones de Bolsa; Programas del día.

12:15: Señales horarias. Fin de la emisión.

21:30: Cursos radiados. Lección del curso de «Oceanografía», a cargo de don Enrique Gasterdi, astrónomo del Observatorio de Madrid.

22: Emisión de la Unión de Radioyentes, retransmitida por las estaciones de Barcelona a E A J 1, Sevilla E A J 5, San Sebastián E A J 8 y Bilbao E A J 9. Campanadas de Gobernación. Señales horarias. Selección de la zarzuela original de los señores Perrin y Palacios, música del maestro Chapí, «Pepe Gallardo». Selección de la zarzuela en un acto, original de Ricardo de la Vega, música del maestro Barbieri, «El señor Luis, el tambón o despacho de huevos frescos», interpretadas por el Cuadro artístico y Orquesta de la estación. Maestro director José María Franco.

0:30: Cierre de la estación.

BILBAO.

A las 21'45: Campanadas horarias; Santo del día; Boletín meteorológico; Cotizaciones de Bolsa.

22: Se radiará el programa de la E A J 7, transmitido desde el estudio de Madrid.

CADIZ.

19: Recital de canto. En los intermedios piezas de piano.—20: Hora oficial.—20:10: Concierto por la Orquesta de la Estación.

ROMA

13 a 14. Comunicación gubernativa.

14. Cierre de Bolsa; Noticiero Stefani.

16:40. Últimas noticias; Cierre de Bolsa; Cambios.

16:50: Informaciones Prensa.

17:15. Agricultura.

17:30: Concierto vocal e instrumental: «Segundo Trio», «Arietta», «Mapón» Cavallería rusticana; «Trio op. 49.»

19. Comunicación gubernativa. Informaciones Prensa.

20 a 20:30. Lección de lengua alemana.

20:30. Hora oficial; Noticiero Stefani; Cambios; Meteorología.

20:40. «La via Appia» conferencia en italiano.

21: Retransmisión de un teatro: Últimas noticias.

LONDRES

10:30. Hora oficial, Greenwich; Pronóstico del tiempo.

13 a 14. El Octeto.

15:51. La Banda.

15:30: Sesión infantil.

18. El Octeto.

18:30. Hora oficial Greenwich; Pronóstico del tiempo; Primer Boletín General de Noticias; El Octeto

19: «Gorilas», conferencia; Composiciones de Mendelssohn; Un match de Rugby; Mis Lawrence, canto.

20: Concierto por la orquesta, Coros.

21. Pronóstico del tiempo; Segundo Boletín General de noticias. Escritores contemporáneos; Anuncios locales. Varietés.

De la Región

IBIZA

Han emprendido viaje para Palma el Jefe de la U. P. local don Antonio Torres.

Hemos tenido ocasión de hablar con él, al preguntarle si tenía alguna relación este viaje con el momento actual, se mostró reservado, aunque pudimos entrever que hay algo de ello.

Luego nos dijo que tenía muy buenas noticias sobre el asunto del Colegio Municipal, agregándonos que ya estaban solventadas todas las dificultades económicas que existían.

—Ha regresado de Palma el joven Consignatario de la Compañía Transmediterránea don Pedro Matutes.

Gacetillas

PAGO DE HABERES.—La Delegación de Hacienda de esta Provincia ha dispuesto que las Clases Pasivas que perciben sus haberes por esta Tesorería Contaduría, efectúen el cobro de los correspondientes al mes actual en los siguientes días:

Día 17 Diciembre.—Mentepío Civil, Jubilados.

Día 19 Diciembre.—Mentepío Militar y Retirados.

Día 20 Diciembre.—Retirados y Cruces.

Día 21 Diciembre.—Nóminas sin distinción.

PRESENTACION.—Interesa se presente al Negociado de reemplazos de este Ayuntamiento el recluta del alistamiento de Sóller Antonio Amengual Negro, para recoger su cartilla militar.

—**ALMENDRON.** Estos días se embarcaron importantes partidas de almendrón con destino al extranjero. La demanda de este preciado producto de la agricultura es estas semanas algo activa con motivo de la necesidad de la industria de confitería y pastelería de las fiestas de Navidad.

—**VEDADOS DE CAZA.** Por una circular del señor Gobernador han sido declarados vedados de caza a los efectos de la Ley de 16 de Mayo de 1902, las siguientes fincas:

«Son Monjo», «Son Tote», «Son Cánaves» y «Coma Pregona», del término municipal de Lluchmayor, propiedad de D. Guillermo Borrás Palmer, de extensión 126 hectáreas 57 áreas y 90 centiáreas la 1.ª; de 119 hectáreas, 30 áreas y 73 centiáreas la 2.ª; de 71 hectáreas, 3 áreas la 3.ª y de 64 hectáreas, 25 áreas y 91 centiáreas la 4.ª.

También ha sido declarada vedado de caza la finca denominada «Son Verd», del término municipal de Lluchmayor, propiedad de D. Pedro Antonio Carbonell Amengual, de 27 hectáreas de extensión.

—**VECINOS AGRADECIDOS.** Una nutrida comisión de vecinos del Arrabal de Santa Catalina, se han acercado a esta redacción para agradecer

el interés demostrado en pro de las cosas de dicho Arrabal, con lo cual han sido subsanadas deficiencias y se han realizado mejoras que favorecen grandemente a la populosa barriada. Al propio tiempo han significado su agradecimiento hacia la Corporación Municipal por haber atendido en el acto las referidas indicaciones con una actividad y un celo que honran a quienes con tan buen deseo proceden.

Por nuestra parte nada tienen que agradecer los expresados vecinos, hemos cumplido con nuestro deber y esto basta. Pero si nos satisface, el que el Ayuntamiento atienda con la oportunidad debida las indicaciones que se le hacen en beneficio de los intereses de Palma.

—**SERVICIO DE LA GUARDIA CIVIL.** Por los distintos jefes de puestos que a continuación se citan se da cuenta al señor Gobernador de haber cursado las siguientes denuncias.

Los jefes de los puestos de Porreas, San sellas y Artá, han denunciado ante el Ingeniero Jefe de Obras Públicas, a varios conductores de vehículos por infracción al Reglamento de Policía y Conservación de Carreteras.

—El jefe del puesto de Binisalem ha denunciado, ante el señor Juez correspondiente, a un vecino de dicho pueblo que entró en Ca'n Lluch, propiedad de Lorenzo Riera Ramón, sin la autorización de esta y causando daños a una era.

—El jefe del puesto de San Antonio ha denunciado, ante el Juez, a un individuo, por haber causado daños en propiedad ajena.

—La guardia civil del puesto de Montuiri da cuenta al señor Gobernador de haber sometido a la acción judicial a varios jóvenes, vecinos de cinos de dicho pueblo, quienes tiraron un carro por un terraplén rompiéndole los brazos y ocasionándole otras averías de importancia.

—La guardia civil de los puestos de Manacor, Santany, Algaida y Petra da cuenta al señor Gobernador de haber denunciado ante el Ingeniero Jefe de Obras Públicas a varios conductores de vehículos por infracción al Reglamento de Policía y Conservación de Carreteras.

—**HOJITAS «EL FENIX».** De nuestro amigo don Francisco Mulet Pascual, representante en estas islas de las hojitas de afeitarse «El Fenix», de la casa Artamendi y C.ª de Eibar, hemos recibido unas muestras de las mismas, pudiendo garantizar su excelente calidad, pudiendo competir con todas las extranjeras.

También nos ha obsequiado el señor Mulet con varios cortapuros, regalo de la citada casa.

Mucho agradecemos la atención de nuestro amigo.

—**PRESENTACION.** Interesa se presenten al Negociado de Reemplazos de este Ayuntamiento los mozos Monserrate y Gabriel Cerdá Mairata hijos de Miguel y Antonia naturales de Pollensa para enterarles de un asunto que les interesa.

ABUSO QUE DEBERIA EVITARSE.—Sería de desear que, por correspondencia, se evitara convertir sitio de escombros de todas clases igual que si fuese un estero de parte de la derecha de la calle de Rafael Rodríguez Méndez (Ensayo) que está sin edificar.

Resulta indecoroso, y hasta antitatorio para la salud pública, el ver, en carros cargados de inmundos escombros o de residuos de fábricas, van amontonando, montañas de basura.

No se comprende como haya podido permitirse por tanto tiempo semejante abuso.

—**PIKMENTINE.** Tinte para el cabello. Todos los colores, del negro carbón al rubio. Se vende Perfumaria. EL A. calle Sindicalo.

CYMA
DE LOS SIN IGUAL

Reunión de acreedores

Se convoca a todos los que resulten acreedores de D. Bernardino Pizarro calle de la Herrería de esta ciudad, a reunión de acreedores, en el despacho de D. Jaime Suau, en Palma Plaza de San Colom 36 principal, el sábado 17 del corriente a las cinco de la tarde.

No deje de probar

para las Fiestas de Navidad «Las cas turron» estilo mallorquín que depende la

Antigua Casa BORDA

Plaza de Coll—Chocolatería.

ELIXIR ESTOMACAL SAIZ DE CARLOS

Tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTOMAGO e INTESTINOS

DOLOR DE ESTOMAGO, DISPEPSIA, ACIDIAS Y VÓMITOS, INAPETENCIA, DIARREAS EN NIÑOS Y ADULTOS, DILATACIÓN DEL ESTOMAGO, DISENTERIA, etc.

Muy usado contra las diarreas de los niños incluido en la época del tétano y del cólera. Es inofensivo y de gusto agradable. VENTA: Principales farmacias de Europa.

Para Navidad de 1927

súrtase en la Fábrica de Dulces y Chocolates de

VICENTE ROSSELLO S. A.

OLMOS, 139

donde hallará un variado, completo y selecto surtido de pastelería, repostería, dulcería, turrones en todas sus distintas clases, bombones, peladillas, barquillos, y las tan celebradas y aceptadas **Cajitas de lujo para regalo.**

Precios verdaderamente reducidos para estas Festividades. Productos garantidos.

Dietario Agenda 1928

El Dietario Agenda de bufete confeccionado para el año 1928 contiene:

Una pequeña Guía de Mallorca

Mapa de los ferrocarriles españoles a 5 colores—Tarifas postales nacionales—Oficinas españolas autorizadas para recibir cartas con valores, objetos asegurados etc., etc.—Tarifas telegráficas.—Estaciones radiotelegráficas nacionales.—Tarifas de impuestos de sucesión.—Reglamento de contribución industrial.—Cédulas personales.—Timbre del Estado.—Impuesto de cédulas personales.—Precios de billetes kilométricos.—Registro de letras y otros interesantes datos.

Precio en papel superior pesetas 2'50

Imprenta y Librería de JOSÉ TOUS.—Plaza de Cort 29 y 30

Exposición sombreros de Señora

Entrada libre, Bolsería 10, principal

PARIS - NEW-YORK . MODAS

POR TELEGRAFO

La modificación del impuesto de utilidades

Escala de descuentos

Madrid 15 (11 n.)

El decreto firmado hoy por el Rey modificando la tarifa primera del impuesto de utilidades abarca 23 artículos.

En el segundo de éstos se indica la escala de descuentos que se aplica a los funcionarios públicos y asimilados, la cual es la siguiente:

De 1.500 a 2.000 pesetas, el 3 por 100; de 2.001 a 3.000, el 3 y medio; de 3.001 a 4.000, el 4; de 4.001 a 5.000, el 4 y medio; de 5.001 a 6.000, el 5; de 6.001 a 7.000, el 5 y medio; de 7.001 a 8.000, el 6; de 8.001 a 9.000, el 6 y medio; de 9.001 a 10.000, el 7; de 10.001 a 15.000, el 8; de 15.001 a 20.000, el 9; de 20.001 en adelante, el 10.

De la Asamblea Nacional

Reunión de secciones

Madrid 15 (11 n.)

En la Asamblea se ha reunido la sección social, estudiando una ponencia relativa a las sustancias tóxicas y una propuesta del señor García Molina relativa a la limitación de la mendicidad.

También se ha reunido la sección de leyes, políticas para conocer el trabajo redactado por los señores Delgado Barreto y Pérez Bueno sobre el formulario que se dirigirá a los periódicos, para que consignen las observaciones concretas sobre los extremos fundamentales del Estatuto de Prensa.

También se trató del proyecto sobre tribunales del amparo ciudadano. Como este proyecto es de iniciativa del señor Primo de Rivera, éste uno de estos días acudirá a informar.

También se ha reunido la sección de Tratados para seguir los estudios de los tratados de extradición.

Lo que dice el nuevo Embajador en la Argentina Sr. Maeztu

Madrid 15 (10 n.)

Entrevistado don Ramiro de Maeztu, nombrado embajador de España en la Argentina, manifestó que desde su advenimiento al Directorio él se hizo político, no recatándose en proclamar que está a las órdenes del Gobierno.

Si el Gobierno—añade—estima que se sirve a España barriendo, cogiendo una escoba; y si creyese que había que prestar centinela, empuñaría el fusil.

El mundo—añade el señor Maeztu—se debate entre el fascismo y el volehevismo. El triunfo de éste significaría el aniquilamiento de la patria y de la sociedad. El fascismo es el polo opuesto.

Abandoné el liberalismo—dijo—al contemplar el lamentable espectáculo que daban los liberales en España, sin resolver los problemas vitales para la Patria. España, debe orientarse hacia el fascismo. Y mientras labore el actual Gobierno, no son indispensables los partidos políticos.

El Gobierno que suceda al actual tendrá que apoyarse en unas derechas solidamente organizadas.

Refiriéndose a América, dice que el problema ibero-americano lo ha estudiado él como nadie. Para España—termina diciendo—el problema ibero-americano es vital, porque el capital de los españoles que residen en América representa 60.000 millones de pesetas.

El Sr. Maeztu se muestra satisfechísimo del nombramiento, aunque algo emocionado por la inmensa responsabilidad del cargo.

El programa—dijo—será hacer que España sea amada por el pueblo argentino y la Argentina, por España. He recibido ya muchos cables de felicitaciones.

Ecós varios

Una niña.—Al agresor se le mata

Madrid 15 (10'30 n.)

Las Palmas.—En el barrio del Puerto rieron dos individuos, resultando uno de ellos gravemente herido. El agresor huyó.

Los hijos del herido buscaron al agresor y al encontrarlo lo mataron a golpes de azada y después arrojaron el cadáver en un barranco.

El proyecto de monopolio de los estupefacientes

Madrid 15 (11 n.)

La comisión organizadora de la Agrupación Oficial de Subdelegados de Farmacia de España visitó al ministro de la Gobernación y ha dirigido una instancia al presidente de la Asamblea Nacional interesándole su intervención en el proyecto de monopolio de tóxicos y estupefacientes, teniendo en cuenta la acción fiscalizadora del cuerpo de subdelegados de Farmacia y la depuración pretendida con sumo acierto por el Gobierno y el que ese asunto fué acordado por la primera Asamblea de Subdelegados de Farmacia celebrada en Madrid en el mes de Abril último y autorizada por Real orden de 18 de Marzo, en cuya primera conclusión

El Rey, a Navalperal

A primeras horas de la tarde salió el Monarca en automóvil con dirección a Navalperal, a la finca de los duques de Peñaranda.

Reparto de prendas

Las infantas doña Beatriz y doña Cristina asistieron esta mañana en el reparto de prendas confeccionadas por diversas niñas de las escuelas nacionales y municipales. El acto se verificó en la escuela del cuartel de alabarderos.

Recibieron a las infantas el jefe de la Casa Militar, general Berenguer; el mayor general de alabarderos y oficiales.

Al acto asistieron, además de las niñas de las escuelas, las hijas e hijos de las monedonadas personalidades.

El señor Cambó en Madrid

Hoy ha llegado a Madrid el ex ministro señor Cambó.

Bolsa de Madrid

Madrid día 16 Diciembre.

4 p Interior	70'45
4 p Exterior	88'50
4 p Amortizable	87'00
5 p id. viejo	92'50
5 p id. nuevo	91'50
5 p id. (sin impuesto)	103'75
5 p id. (con impuesto)	90'90
Acciones Banco España	588'00
Tabacos	208'00
Paris vista	23'65
Londres vista	29'32
Dollars	5'96
Marcos	1'43
Liras	32'60
Francos Belgas	84'15
Id. Suizos	116'00
Acciones Nortés	111'20
Id. Alicante	109'00

FABRA

De Barcelona

El señor Cambó

Barcelona 16 (6 m.)

Anoche en el expreso, salió para Madrid el exministro don Francisco Cambó.

Fallecimiento de un magistrado

Esta madrugada ha fallecido don Luis Polit, magistrado que formaba parte de la sección segunda, y juez especial para la instrucción de los sumarios sobre coacción.

Causa por asesinato

Hoy principió en la Audiencia de Tarragona el juicio oral de una causa por asesinato en que el fiscal solicita varias penas de muerte.

Adquisición de radium

La Diputación provincial ha adquirido con destino al hospital 35 miligramos de radium cuyo coste ascende a 25.000 pesetas.

De una causa por envenenamiento.—Exhumación de un cadáver

La sección primera de esta Audiencia ha acordado que antes de hacerse el señalamiento de la vista de la causa seguida contra Sofia Breisbath, acusada de haber envenenado a sus padres se efectúe la exhumación del cadáver de la madre de aquélla con objeto de ver si los huesos contienen arsénico.

Detención de una sirvienta

La policía detuvo en Arenys de Mar a Julia Navajas, sirvienta, por suponer que pudiera tener participación en la sustracción de alhajas por valor de 20.000 pesetas a doña Mercedes Roca, dueña de la casa en que servía la detenida.

Conferencia con el General Barrera

Ha celebrado una conferencia con el general Barrera el ex senador señor Elias de Molins sobre la reintegración al campo de los obreros sin trabajo.

El Capitán general ha manifestado su complacencia por la labor que vienen realizando las entidades agrarias en favor de los desvalidos sin trabajo procedentes del campo y expresó que con todo entusiasmo seguiría dando todo su apoyo a una causa que estimaba fundamental para la vida económica y social del país.—C.

Alcance de la tarde

Del incendio de un almacén

Madrid 16 (11 m.)

Málaga.—Hasta media tarde de ayer duraron los trabajos de extinción del incendio ocurrido en un almacén de maderas de la calle de Ortigosa.

Dicho almacén ha quedado destruido completamente.

En las casas donde se propagó el incendio se han registrado grandes pérdidas.

El vecindario permaneció toda la noche en vela, ayudando a los bomberos.

El Presidente de cacería

El Presidente después de despachar con los Ministros y de almorzar marchará en automóvil a Guadalupe, para asistir a la cacería regia.

Regresará a Madrid el próximo lunes.

El Presidente irá a Cádiz

Cádiz.—La Comisión permanente del Ayuntamiento ha recibido la noticia de que el Sr. Primo de Rivera vendrá durante el mes de enero.

Se le obsequiará con un banquete al que asistirán todos los Alcaldes de esta provincia.

Esperando al Ministro de la Gobernación

Pamplona.—Se espera que el próximo lunes llegará el Ministro de la Gobernación para visitar el nuevo hospital de Barañá y otras obras en proyecto.

Vapores para cargar sal

Torre Vieja.—Han entrado en este puerto dos vapores extranjeros para cargar sal.

Esto ha causado júbilo entre los trabajadores que estaban en paro forzoso, por paralizaciones de embarques.

Cambó en Madrid.— Conferencia

Ayer llegó a Madrid el Sr. Cambó. Al mediodía conferenció con el señor duque de Alba y en unión con este visitó la nueva sala del Museo del Prado.

Esta noche el Sr. Cambó regresará a Barcelona.

Unos chinos en libertad

Alicante.—El Gobernador después de las averiguaciones efectuadas por la policía, ha dejado en libertad a los chinos que se les detuvo a la llegada del tren correo de Murcia, en vista de que no intervienen en las cuestiones sociales que se sospechaba.

Inauguración de una nueva línea aérea

Parece que la línea aérea de Sevilla a Canarias se inaugurará durante la semana próxima, con los mismos aparatos de la línea Madrid a Barcelona.



Al Escudo de España

Gran Fábrica de Turrones, Chocolates, Bombones, Dulces, Caramelos y Conservas.

FUNDADA EN EL AÑO 1870 DE

HIJOS DE ANTONIO ESTEVA Y OLIVER

Plazas de Eusebio Estada y Juanot Colom—Palma

Esta antigua y acreditada casa, para atender a su numerosa clientela ha ampliado sus medios de fabricación consiguiendo llegar a una producción en todos sus artículos, especialmente en turrones, chocolate y sus derivados, bombones de fruta y chocolate, caramelos rellenos y de todas clases, que permitirán sean facilitados a precios limitadísimos y de una calidad excelente, por utilizarse solamente productos de toda pureza y garantía.

Para las próximas fiestas de NAVIDAD, dispone de un valioso surtido de todos sus productos, que tendrá expuesto como de costumbre en su local fábrica.

Turrones de todas clases
Extenso surtido en cajitas de lujo para regalos
Gran variedad en Mazapanes
Bombones Finos de Chocolate y de Frutas
Extenso surtido de Caramelos
Barquillos de todas clases.

Ventas al por mayor y detall.—Representación directa en toda la Provincia. Antes de comprar informarse de los precios y calidad de los productos ESTEVA.

Daños causados por el temporal

Larache.—En Rabat el temporal de aguas ha causado grandes daños. Han quedado derribados numerosos árboles y postes.

Temporal de agua.—Efectos del temporal

Madrid 16 (1'25 t.)

Bilbao.—Se ha desencadenado un fuerte temporal de agua.

El Nervión viene crecidísimo. Los barcos han reforzado sus amarras. Varias gabarras se han hundido.

De los pueblos se reciben noticias de inundaciones.

Los efectos de la ley seca

New York.—Las estadísticas demuestran que este año ha aumentado el número de borrachos.

Han sido detenidos embriagados en las calles 711.000 embriagados a pesar de la ley seca.

En San Sebastian continua el temporal.—Rios desbordados.

San Sebastián.—El temporal continúa.

Los rios se han desbordado cortando algunas carreteras y caminos.

En Villabona a un automóvil sorprendió el desbordamiento, poniéndole en peligro de que se le llevara la corriente.

Los presupuestos para el año próximo

Madrid 16 (11 m.)

El Ministro de Hacienda conferenció ayer con el Ministro de la Guerra habiendo ultimado el presupuesto de su departamento, para la prórroga de los presupuestos generales.

Hoy el señor Calvo Sotelo conferenciará con el Ministro del Trabajo señor Aunós, para ultimar el suyo.

Durante el resto de este mes, conferenciará el señor Calvo Sotelo con los demás Ministros.

Los ingleses no acudirán a la Olimpiada

Tampoco asistirán los irlandeses y escoceses.

Madrid 16 (11 m.)

París.—El Consejo de la Asociación inglesa de foot ball ha acordado por ocho votos contra cuatro, que ningún equipo inglés, escocés e irlandés acuda a la próxima olimpiada que se celebrará en Amsterdam.

El sorteo de Navidad

Madrid 16 (11 m.)

Ya se ha terminado la repartición de los billetes del sorteo de la lotería de Navidad.

Se calcula que entre Madrid y Barcelona se juegan sesenta millones de pesetas, habiendo más de un millón de pesetas de diferencia a favor de Madrid.

Últimas noticias de Marruecos

Soldados arrastrados por la corriente

Madrid 16 (11 m.)

Melilla.—Al intentar vadear el Uringa, una patrulla formada por un cabo y dos soldados, los arrastró la corriente.

El cabo y un soldado se salvaron y el soldado José Sorra, se ahogó.

Pará la inauguración de un teatro —Desfile de tropas

Villasanjurjo.—Procedente de Ceuta, en un hidroavión llegó el general Sanjurjo para asistir a la inauguración de un teatro.

Se ha efectuado un desfile militar, que resultó brillantísimo.

Se celebró un gran baile.

Las nuevas líneas aéreas

Está incluida la de Palma-Barcelona

Madrid 16 (1'25 t.) (Urgente)

El pleno del Consejo Superior de Aeronáutica aprobó ayer el proyecto de decreto sobre las líneas aéreas que se someterá al Gobierno, para su aprobación.

Todas las líneas se concederán a una sola Compañía y el Estado la subvencionará con un millón de pesetas.

El plazo de la concesión será de doce años.

La compañía debe ser totalmente española y los aparatos de construcción española.

Los pilotos también deberán ser españoles.

La compañía está obligada a establecer enlace de sus líneas con el extranjero.

Cuando los beneficios sobrepasen el límite que se señale como sobrante, se repartirá entre la Compañía y el Estado.

Las líneas enlazarán en Madrid, Burgos, San Sebastián, Barcelona, Baleares, Francia, Italia, Valencia, Alicante, Málaga, Melilla, Ceuta, Sevilla, Larache, Canarias y Portugal.

Otra línea unirá Málaga, Alicante, Valencia, Barcelona Francia.

Otra línea unirá Vigo, Coruña, Gijón, Santander, Bilbao y San Sebastián.

FABRA

NOVEDAD

Máquina con cuchillo circular

para cortar pan, especialmente, para SOPAS MALLORQUINAS. Puede cortar cualquier otra cosa. Propia para Colmados, Hoteles, Panaderías y Tiendas de Comestibles.

Precio: 45 pesetas. Venta exclusiva en la Casa Andrés Buaes. Plaza Cort, 8, Palma.

Cálculo rápido

De las construcciones de hormigón armado: procedimientos, fórmulas y Tablas, según los reglamentos americanos y europeos, por Taylor y Thomson, precio encuadernado 12'50, en rústica 11 pesetas. De venta en la Librería Tous.

El automóvil moderno

Como es, como funciona y como se conduce y entretiene por J. CH. Gobran. Precio encuadernado: 14 ptas., en rústica: 12 ptas. De venta en la Librería de J. Tous.

Dentro pocos días llegarán
los nuevos coches y camiones

FORD

y quedará calmada la expectación sin precedentes que hay en el mundo entero pendiente y ansioso de conocer los nuevos modelos:

CUPÉ
CUPE SPORT
SEDAN DE DOS PUERTAS
FAETÓN TIPO TURISMO
ROADSTER

2 modelos de camiones.

Para detalles: Unica Agencia Oficial **FORD** para Mallorca.

JOSE NOGUERA

Calle Aragón, 92--94--96

Aguinaldo de Navidad

Esta su casa, por reforma de local aprovecha la oportunidad para regalar a sus clientes, el aguinaldo poniendo en venta, 2.000 pares de calzados, con un 50 por 100 de rebaja, en variación de modelos, y para ambos sexos.

Este es el aguinaldo que regala esta casa este año a sus clientes.

Fabricación propia y manual.

Tienda **LA AMERICANA**
JAME II, 94—PALMA

No son palabras son OBRAS

No es propaganda ES REGALO



Medias suelas y tacones
de Goma labrada

Comodidad para los pies. Preservan de la humedad

Aplicables a toda clase de Calzado nuevo o viejo, no importa su estado esté o no roto. Precios todo comprendido suelas, tacones y colocación, caballero 4 pesetas par. Señoras, 3 pesetas par.

No se venden sueltos. Únicamente las colocamos al Calzado.

ENTREGAS RÁPIDAS

Casa Codina

UNION, 8, PALMA, (Entre Mercado y Borne)

HERBORISTERIA

El acreditado Herborista que estuvo instalado en la Plaza de Eusebio Estada, núm. 4, frente a los Capuchinos, ha fijado de nuevo su residencia en Santa Catalina, calle Anibal, número 9 esquina a la de Cotoner.

En donde continuará vendiendo al público hierbas medicinales para toda clase de enfermedades.

ARBORICULTURA

Naranjos y limoneros injertados en todas clases, se aban de recibirse 5.000 plantas las cuales se venden a precios muy económicos.

Venta por pocos días.—Plaza de San Antonio, 46, bajo.—Hostal de Mochet.

Se arreglan Boás

Y se hacen toda clase de trabajos en pieles de adorno.—Calle Olmos, número 43, 3.º, 1.ª



BOLSOS
DE
LACOMPR
Casa
Codina
Unión—8—
Palma

SE ALQUILA

Espacioso local apropiado para garage o almacén, calle Reina Esclaramunda. Informes: Señores Cayetano Segura y Compañía. Almacén de maderas. Calle San Miguel.

CANAS



Invento maravilloso

Para volver los cabellos blancos a su color primitivo a los 15 días de darse una loción diaria. Su acción es de vida al oxígeno del aire, por lo que constituye una novedad. No mancha ni la piel ni la ropa. La caspa desaparece rápidamente.

Ojo con las imitaciones y falsificaciones. Depositario Cataluña, E. SARRA, Ronda San Pedro, 7.

Venta en todas partes.

CIENTRO
CASAS REALES
SANTIAGO

SE ALQUILA

Un entresuelo muy bien decorado con cuarto de baño completo agua de cisterna y a grifo instalación de gas electricidad y timbres coladuría etc., con entrada por las calles del Real y Teresas. Informes: Real 40—1.º.

SEÑORA JOVEN

De buena familia e informes 'intachable; necesita colocación, para señora de compañía o cargo comercial, como cajera, dependienta o cosa análoga. Razón: Plaza Santa Eulalia 10.

SE DESEA

Caballero solo a dormir en casa particular.—Razón: Plaza Santa Eulalia, 10.

Automóviles de Ocasión

Citroen 5 H. P. torpedó 2 plazas	2.900
Citroen 5 H. P. torpedó 3 plazas	2.800
Renault 6 H. P. torpedó 4 plazas	3.000
Renault 6 H. P. sedan 4 plazas	3.000
Renault 10 H. P. torpedó 4 plazas	3.250
Genestín 8 H. P. torpedó 4 plazas	4.000
Aurea 10 H. P. spider 4 asientos	4.000
Ford sedan	2.500
Ford sedan casi nuevo	3.000
GARAGE RENAULT. Montenegro, 3 y 5	

ENTRESUELO

Para alquilar, calle San Miguel 149, bien decorado, muy ventilado, cuatro cuartos y otras dependencias, agua a grifo, etc.
Razón: Casa Ribas, Tienda, San Nicolás.

DE OCASION

Se venden dos máquinas de escribir marca Underwood y Monarch baratísimas y un piano para estudio en buen estado. Razón: Palacio 2.

Señoras...

Para Fajas-Corsets, Sostenes - y Medias todo Caucho, acudan a la

Casa Codina
Unión 8, Palma
(entre Mercado y Borne).



Desea una buena cochea para su auto?

Entérese de la que le ofrecemos. Razón: Plaza Santa Eulalia—10.

SE ALQUILA

Una cochera. Razón: Santa Eulalia, número 10.

GANGA

Vendo 4 motores eléctricos.
1 de 1 H. P. de fuerza,
1 de 5 " " "
2 de 7 1/2 " " "

Con todos sus accesorios. Precios baratísimos.
Informes: Taller de electricidad de A. Moncada, Plaza Temple, 8 interior.

SE ALQUILA

Un espacioso entresuelo, que reunida toda clase de comodidades y de mucha capacidad, situado en la calle Caldés, número 3. Informarán en el principal

SE VENDE

Tienda de comestibles por no poder atender su dueño. Punto muy céntrico. Razón: Plaza Santa Eulalia 01.

PISO NUEVO

Se alquila, 3 dormitorios, agua y coladuría, precio 43 pesetas. Informes: Protectora 14, principal.

SUELAS y PIELES

y demás artículos para Zapatos Venta al Detall calle Hostales, 15. (Detrás del Banco Hispano Americano).

SE VENDEN

Persianas, unas puertas y ladrillos usados. Razón: Berenguer III, 5—Elsanche, de 10 a 1.

NEGOCIO

En calle San Miguel, se vende por no poderlo atender. Razón: Plaza Santa Eulalia, número 10.

JOVEN

De 24 años, sin pretensiones, sabiendo Contabilidad, Francés, Mecanografía y Idioma, desea colocarse.
Puedo facilitar buenas referencias. Escribir a M. F. P. Plaza Santa Eulalia, número 10.

MERITORIO

16 años con nociones de francés, recién salido del Colegio, se ofrece a casa de comercio solo por las tardes, para hacer prácticas. Pretensiones ninguna. Informes, a satisfacción. Razón: Plaza Santa Eulalia 10.

NIÑERA

de 12 a 16 años, se necesita. Calle Sindicato, 3—2.º—1.º Palma.